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LOS DESAFÍOS EN LA MITAD DE SU SEGUNDO MANDATO

Justo en la mitad de su segundo 
mandato como Rector de la Univer-
sidad de Concepción, el Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar realiza un balan-
ce de lo que ha sido su gestión ins-
titucional, al cumplir la institución 
universitaria 105 años de vida.  

En un nuevo aniversario, la casa 
de estudios, reconocida como la 
más importante de regiones, tiene 
varios y trascendentes hitos que 
destacar y así lo detalla su máxima 
autoridad, quien realza específica-
mente lo que ha ocurrido durante 
el último quinquenio en la UdeC.  

“Nos correspondió desarrollar la 
celebración de los 100 años de la 
Universidad en 2019 y por supues-
to que al completar un periodo que 
nos invita a evaluaciones hay algu-
nas tareas de las cuales con certe-
za podemos indicar que hemos 
avanzado en forma significativa. 
Yo diría, en primer lugar, algo que 
hemos planteado como un eje cen-
tral de este periodo, es el cuidado de 
las personas, que lo podemos ex-
presar en diferentes hechos que 
han ocurrido en estos últimos cin-
co años”, señala el Rector Carlos 
Saavedra.  

Justamente respecto del cuidado 
de las personas, detalla especial-
mente el actuar institucional du-
rante la pandemia.  

“El cuidado principal allí fue el 
poder mantener las actividades glo-
bales de la Universidad de Concep-
ción sin que esto significase costos 
adicionales para las personas más 
allá de los que ya estaban experi-
mentando por las restricciones de 
movimiento, por tener que desarro-
llar sus actividades en formas no 
presenciales, es decir, mantener la 
empleabilidad de todas las perso-
nas que integraban la comunidad 
UdeC fue un desafío”.  

Como él mismo lo expresa, “este 
fue un sello distintivo” de la Univer-
sidad de Concepción porque no 
ocurrió de la misma forma en todas 
las instituciones de educación su-

Rector UdeC, Dr. Carlos Saavedra 
y aniversario 105 de la Casa de 
Estudios: Iniciativas en curso en salud, 
arte, ciencia, tecnología e innovación 
fortalecen el vínculo con sus territorios

Ciento cinco años cumple la Universidad de Concepción y la principal 
autoridad de la institución realiza un nuevo balance. Repasa los hitos del 
reciente quinquenio, en relación con los beneficios orientados al personal 
académico y administrativo, y también habla de los desafíos, entre los que 
destaca proyectos como la instalación de un Centro de Salud Familiar en 
Concepción, un Centro de Investigación del Cáncer, el inicio en la 
construcción del Centro Institucional de Simulación en Salud, un Centro de 
Imagenología Avanzada y Neurociencia Humana, el Instituto Nacional de 
Investigación Científica y Tecnológica en Océanos, además de infraestructura 
mayor para las artes visuales, escénicas y musicales.
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En primer lugar, algo que hemos planteado como 
un eje central de este periodo, es el cuidado de las 

personas, que lo podemos expresar en diferentes hechos 
que han ocurrido en estos últimos cinco años”.“

de Desarrollo Estratégico. Enton-
ces, lo que se informa en el proce-
so acreditación institucional es el 
conjunto de avances en sus dimen-
siones misionales y en las áreas de 
soporte que se han desarrollado 
durante el último tiempo y con cer-
teza allí hemos ido fortaleciendo es-
tos mecanismos, hemos ido forta-
leciendo los pilares misionales que 
junto a los niveles de excelencia 
con que se desarrollan las activida-
des es lo que nos permite alcanzar 
los 7 años, pero al mismo tiempo 
también debe estar presente la sus-
tentabilidad institucional en tér-
minos globales. La Superintenden-
cia, además de la Comisión Nacio-
nal de Acreditación, realiza un 
análisis integral a la sustentabili-
dad, incluyendo el nivel de cumpli-
miento normativo que tiene la ins-
titución, qué tipo de reclamos, qué 
respuestas da la institución, el cum-
plimiento normativo general. Tam-
bién la sustentabilidad económica 
financiera, cuáles son los diferentes 
niveles o condiciones de cumpli-
miento de sus obligaciones econó-
micas financieras tanto en el pasa-
do como las proyecciones hacia el 
futuro. Y allí entonces es donde el 
conjunto de contribuciones es lo 
que permite alcanzar los 7 años de 
acreditación. 

Todo este aprendizaje que se 
creó con la Acreditación ¿cómo 
se puede proyectar para que a fu-
turo sea utilizado?  

Lo que hemos hecho en este pro-
ceso, que también es una contribu-
ción de esta administración, es do-
cumentar en forma extensa, com-
pleta, todo el proceso de 
autoevaluación, lo que significó la 
visita de pares, lo que ha significa-
do la interacción con CNA. Por lo 
tanto, lo que entregaremos para las 
próximas acreditaciones será toda 
la documentación que se generó 
en torno a este proceso y espera-
mos que sirva de base. Es decir, a la 
administración que le corresponda 
en el año 2030 presentarse al pro-
ceso de acreditación institucional, 
tendrá toda esta documentación 
como un punto de partida, el pun-
to inicial sobre el cual construir el 
proceso. Segundo, hemos alinea-
do todos los instrumentos de di-
rección estratégica institucional. 
¿Qué significa esto? Que hemos ali-
neado el Plan Estratégico Institu-
cional con los compromisos de 
acreditación y los planes de mejo-
ra, de manera que esto evolucione 
en forma armónica en los próxi-
mos años. Entonces, el siguiente 
proceso de acreditación ya está en 
marcha, todas estas herramientas 
de planificación estratégica, junto 
a los programas de gobierno de las 
administraciones respectivas, con-

perior ni tampoco en todas las 
grandes instituciones y empresas 
del país. 

Desde la misma perspectiva labo-
ral, destaca la aplicación de la Ley 
40 horas para todo el personal ad-
ministrativo afecto a jornada ordi-
naria de trabajo en la Universidad. 

“Que hoy contemos con un 100% 
de las personas acogidas a las 40 
horas de trabajo, fue un ajuste com-
pleto de una vez y creo que este es 
un ejemplo para el tamaño de la ins-
titución. En la Universidad labo-
ran más de 5.000 personas y de ellas 
una parte significativa conforma 
el personal administrativo, profe-
sional y de servicios”, puntualizó. 

En el mismo contexto, explica 
que se implementaron acuerdos 
para definir la remuneración ética 
universitaria o remuneración míni-
ma, además de generar diferentes 
procesos de mejora para el perso-
nal académico, como los procesos 
de regularización de planta.  

“Hemos incorporado condicio-
nes diferentes en el inicio de la ca-
rrera académica, en donde promo-
vemos que en forma mayoritaria 
se ingrese con formación a nivel de 
grado y experiencia en investiga-
ción y otra serie de medidas que 
han apoyado el desarrollo académi-
co para cerca de cuatrocientas per-
sonas”, explica el Rector Saavedra, 
especificando, con ello, se han ge-
nerado condiciones de atracción 
de talentos. 

Por otra parte, en materia de 
logros, y muy reciente por lo de-
más, el año pasado la Universi-
dad alcanzó nuevamente una 
acreditación institucional por 7 
años. ¿Cómo se llega a ese nivel 
de excelencia en una institución 
como la Universidad de Concep-
ción? ¿A qué lo atribuye?  

El reconocimiento del nivel de 
excelencia de la Universidad de 
Concepción, por una parte, es fru-
to del desarrollo histórico de nues-
tra casa de estudios. No es posible 
llegar a estos 7 años de acredita-
ción sin considerar esa historia, 
tradición y el aporte histórico que 
ha tenido cada etapa de conduc-
ción de la Universidad tanto a ni-
vel institucional global como en 
cada una de las unidades académi-
cas. Por lo tanto, el aporte de toda 
la comunidad en este logro de-
muestra el compromiso, yo diría, 
con la excelencia de parte de una 
comunidad comprometida con el 
desarrollo de su institución. Eso 
en una primera reflexión.  

Por otro lado, este es un recono-
cimiento a la calidad y a los niveles 
de excelencia con que se desarro-
llan las actividades generales de la 
Universidad de Concepción. Sin 
embargo, aquello no es suficiente 
para garantizar este reconocimien-
to y es importante ir profundizan-
do en forma permanente en los me-

canismos internos de aseguramien-
to de la calidad. Y allí durante este 
periodo, durante estos últimos 5 
años, pienso que se ha avanzado en 
forma sistemática y consistente, en 
particular en la definición de las 
diferentes políticas que se han im-
plementado. La Política de Investi-
gación, de Vinculación con el Me-
dio, de Equidad de Género, y se-
guir en cada una de estas 
actividades que va tendiendo a con-
formar un conjunto de orientacio-
nes estratégicas a la institución 
para continuar avanzando en estos 
mecanismos de excelencia. El apor-
te está también allí, hay que recor-
dar que el proceso de autoevalua-

ción, además de los mecanismos in-
ternos de aseguramiento de la ca-
lidad en los pilares misionales de 
formación, generación de conoci-
miento y vinculación con el medio, 
también incluye la evaluación de las 
dimensiones de soporte, gestión y 
calidad. 

Esto comprende toda la gestión 
institucional, que permite que las 
dimensiones misionales se desa-
rrollen en buena forma, básicamen-
te representado por el trabajo de la 
Vicerrectoría de Asuntos Econó-
micos y Administrativos, más al-
gunas direcciones centrales y los 
mecanismos de aseguramiento de 
la calidad a través de la Dirección 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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tribuirán en forma sistemática a la 
preparación institucional para el 
próximo proceso de acreditación.  

 
Diversos frentes 

Pasando a otros temas institu-
cionales, Rector, ¿cómo se prio-
riza el crecimiento de los cam-
pus Los Ángeles y Chillán?  

Este año debe completarse el 
Plan Maestro del campus Los Ánge-
les en su nuevo emplazamiento, en 
el predio Maquena. Estamos ce-
rrando temas administrativos con 
la familia Zunino Besnier para ini-
ciar prontamente la licitación de las 
obras allí del Centro de Innovación, 
que vamos a implementar junto a 
la empresa CMPC. Este año, CMPC 
completó una donación relevante 
a la Universidad en Los Ángeles 
para aportar a la elaboración del 
Plan Maestro del campus, y la ima-
gen objetivo del Centro de Innova-
ción ya está, imágenes conceptua-
les del nuevo campus en su totali-
dad también se encuentran 

disponibles, y hemos ido avanzan-
do en socialización con la comuni-
dad en diferentes espacios, así que 
el camino allí está bastante bien 
trazado. En Chillán, también se ha 
avanzado con el Plan Maestro y se-
guimos avanzando en el Distrito 
de Innovación, en tres infraestruc-
turas: la infraestructura de investi-
gación y desarrollo, en el centro de 
innovación y un centro de docencia 
tecnológica. Están trabajando allí 
los equipos de investigadoras e in-
vestigadores, los jefes de carrera 
por otra parte y también la vincu-
lación con la Vicerrectoría de Inves-
tigación y Desarrollo, para cada 
uno de estos temas. 

Sobre el proyecto de instala-
ción de un Cesfam, un Centro de 
Salud Familiar, vinculado a la 
universidad, ¿en qué consiste 
esa iniciativa y cuáles son los 
plazos? 

El trabajo que hemos iniciado 
junto al Servicio de Salud de Con-
cepción, la Ilustre Municipalidad 
de Concepción y la Seremi de Salud 
del Biobío es el desarrollo de un 
proyecto de un CESFAM de admi-

nistración delegada para el Sector 
Bellavista, emplazado en el borde 
de lo que son los Campos Deporti-
vos Bellavista de la Universidad, 
donde nosotros contribuiríamos 
con un terreno de poco menos de 
4mil m2 para instalar esta infraes-
tructura que, por las proyecciones 
iniciales, debiese atender a una po-
blación objetivo de entre 12 y 16.000 
personas en la primera etapa. He-
mos planteado una temporalidad 
de aproximadamente 36 meses 
para este proyecto y nos encontra-
mos en las etapas de formulación 
conceptual y evaluaciones técni-
cas del terreno. El  CESFAM contri-
buirá en el ámbito de las necesida-
des de salud pública de la ciudad y 
de la región. Al mismo tiempo, con-
tribuirá a crear espacios clínicos 
propios, del mismo modo como 
también aportará el Centro Institu-
cional de Simulación en Salud. En-
tonces, alcanzar un nivel de inde-
pendencia en campos clínicos que 
nos permitan dar certeza en tiem-
pos difíciles. En pandemia, fue muy 
difícil para todas las instituciones 
de educación superior que no te-

nían campos clínicos propios ga-
rantizar la continuidad de la forma-
ción. Y eso nos plantea un desafío.  

 El Centro de Investigación del 
Cáncer de la región del Biobío 
también se proyecta como una 
iniciativa UdeC. 

Por supuesto que existen otros 
proyectos en el ámbito de la salud 
y uno de esos es el Centro de Inves-
tigación en Cáncer. Las cifras que 
nos han indicado desde la Facultad 
de Medicina, y la decana en parti-
cular, y ratificado por los servicios 
de salud y el ministerio, es que hoy 
día el cáncer es la principal causa de 
muerte en nuestra región. Superó a 
lo cardiológico y entonces hoy es la 
principal causa de muerte, por lo 
que interesa ir generando investiga-
ciones que evalúen características 
propias de la población. Hay temas 
que son culturales, que afectan la 
presencia de cáncer con elementos 
diferenciadores del resto del país. 
Es importante porque permite 
aportar al desarrollo de políticas 
públicas que posibiliten atender de 
mejor forma los desafíos específi-
cos que se generan en una región 

Viene de pág. 3
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El reconocimiento del nivel de excelencia de la 
Universidad de Concepción, por una parte, es 

fruto del desarrollo histórico de nuestra casa de estudios. 
[..] Es un reconocimiento a la calidad y a los niveles de 
excelencia con que se desarrollan las actividades 
generales de la Universidad de Concepción”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

del país. Esperamos que, al mo-
mento de concretarse esta iniciati-
va, interactúe con otros centros 
que existen en Chile. También se ha 
propuesto la creación de un Centro 
de Imagenología Avanzada y Neu-
rociencia humana. El centro bási-
camente lo que propone es incor-
porar capacidades tecnológicas 
únicas en términos de caracteriza-
ción de procesos neurobiológicos e 
incorporar capacidades tecnológi-
cas que no están hoy en la región. 

¿Existen otros proyectos ma-
yores en este momento? 

Por supuesto, basados en las ca-
pacidades institucionales, hemos 
planteado la creación de un Institu-
to Nacional de Investigación Cien-
tífica y Tecnológica en Océanos, 
continuar el desarrollo de Campus 
Naturaleza UdeC, concretar la for-
mulación final del Distrito de Inno-
vación para Concepción o compo-
nentes de ese distrito asociados a la 
Facultad de Ingeniería y todas las 
alianzas que se puedan establecer.  

Respecto de la Carrera de 
Teatro, se han generado expec-
tativas… 

La Carrera de Teatro tiene una di-
námica propia, pero yo pienso más 
bien en artes escénicas. Las artes 
escénicas incluyen teatro, danza y 
escenografía. Entonces, en forma 
natural en el tiempo, lo que uno es-
peraría es la evolución y el desarro-
llo en su conjunto de las artes escé-
nicas. Hoy, hemos dado un paso 
sustantivo con la creación de Tea-
tro, pero tenemos que evaluar en el 
próximo tiempo cómo armoniza-
mos esto con los desafíos de artes 
escénicas en términos integrales. 
Allí nuestros esfuerzos estarán cen-
trados en la obtención de fondos 
externos para la concreción de este 
proyecto mayor. Y esta mirada tie-
ne un soporte que es mucho más de 
fondo, que es cómo nos comprome-
temos y demostramos en términos 
materiales la importancia que le 
otorgamos a las humanidades y a 
las artes, en los procesos formativos 
para nuestros estudiantes en térmi-
nos generales, así como dimensio-
namos los desafíos que existen en 
el ámbito científico, tecnológico. 
Cómo entonces reforzamos tam-
bién la importancia de las humani-
dades y las artes a partir de un com-
promiso concreto más allá de la 
creación de una carrera, sino que se 
trata de cómo, en términos inte-
grales, contribuimos a reforzar la 
presencia de las artes en la Univer-
sidad. Cómo a partir de la articula-
ción entre el Departamento de Mú-
sica y la Orquesta Sinfónica pode-
mos pensar en un Conservatorio 
Mayor, que se articule con el Con-
servatorio Tradicional de la ciudad, 
que es el Conservatorio Laurencia 
Contreras, que entrega la forma-
ción preliminar de música, pero 
quienes desean desarrollar estu-

dios de continuación deben migrar 
a Santiago u otros lugares para dar 
esa continuidad. Nos gustaría que, 
en este espacio, donde confluyan 
las artes en la Universidad de Con-
cepción, también sea un espacio 
para el desarrollo profesional, en-
tregando grados, no solo títulos, 
sino que también eventualmente 
grados académicos, por ejemplo, 
en artes escénicas y en artes musi-
cales junto a las artes visuales.  

Usted señaló que ampliaría 
su respuesta en relación con el 
desarrollo científico, ¿a qué se 
refiere? 

Hemos iniciado un proceso de 
trabajo con especialistas para de-
sarrollar iniciativas que van forta-
leciendo las capacidades institu-
cionales en ámbitos de tecnolo-
gías. Todos saben del programa de 
Doctorado en Inteligencia artifi-

cial en consorcio en el cual ingre-
só la primera generación este año. 
Pero esa es una respuesta a los ám-
bitos de formación de un conjun-
to acotado de especialistas en gra-
dos académicos avanzados. El doc-
torado es para aquellas personas 
que ya poseen una formación pro-
fesional, que eventualmente tie-
nen incluso una formación de pos-
grado a nivel de magíster en otras 
áreas disciplinarias.  

La pregunta es cómo entrega-
mos herramientas amplias a todos 
los estudiantes de pregrado de la 
universidad. Estamos trabajando 
en un programa de pensamiento 
computacional y lenguaje de pro-
gramación que esperamos que esté 
disponible en sus etapas básicas a 
partir del segundo semestre de este 
año. Entregaremos una oferta de 
formación en tres niveles a todos 

los estudiantes de pregrado: básica, 
intermedia y avanzada, es decir, 
oportunidades de formación a to-
dos los estudiantes de la universi-
dad de manera que puedan dialo-
gar en forma armónica en el futuro 
con las nuevas herramientas tecno-
lógicas, con herramientas de inte-
ligencia artificial, pero con un nivel 
diferente de conocimiento que un 
simple usuario. Junto con ello, la 
idea es entregar herramientas al 
personal académico, herramientas 
de inteligencia artificial para los 
procesos de enseñanza-aprendiza-
je. ¿Cómo poder usar de mejor for-
ma las herramientas? No conside-
rarlas una dificultad o amenaza, 
sino que más bien como una opor-
tunidad en nuestros procesos de 
enseñanza-aprendizaje.  

Se ha venido trabajando tam-
bién en la actualización de los re-
glamentos académicos, ¿Qué le 
podemos decir de este proceso a 
la comunidad académica?  

Actualmente, la vicerrectora 
Paulina Rincón González y antes el 
vicerrector Carlos Von Plessing, 
han abordado la actualización del 
Reglamento del Personal Acadé-
mico y de la Evaluación Académi-

Continúa en pág. 6
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Que hoy contemos con un 100% de las personas 
acogidas a las 40 horas de trabajo, fue un ajuste 

completo de una vez y creo que este es un ejemplo para el 
tamaño de la institución”.“

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ca. Hemos incorporando la infor-
mación generada en el período an-
terior como insumos para esta 
nueva etapa. La Vicerrectora ha 
planteado al Consejo Académico 
un calendario que abarca el 2024 
para desarrollar la actualización 
del Reglamento del Personal Aca-
démico y del Reglamento de Eva-
luación Académica, de manera de 
permitir mejores condiciones para 
el desarrollo de las actividades ins-
titucionales. ¿Cómo promovemos, 
por un lado, la atracción y reten-
ción de talentos?, pero al mismo 
tiempo ¿cómo seguimos promo-
viendo el incremento de los niveles 
de excelencia en nuestra planta 
académica? y ¿cómo se posibilita 
su desarrollo de acuerdo con los 
desafíos presentes que tiene la 
planta académica? Esta es una de 
las tareas institucionales mayores 
para este periodo.  

Esto va de la mano con lo que 
usted plantea de las condicio-
nes de ingreso 

Tal como ya lo expresé, hemos 
modificado las condiciones de in-
greso en la carrera académica y con 
ciertas exigencias. Las condiciones 
iniciales de las personas que ingre-
san con formación de doctorado y 
experiencia en investigación tie-
nen un piso mínimo de contrata-
ción de A10 y esto es muy diferen-
te a lo que podría haber ocurrido en 
el pasado en algunas facultades, 
donde los ingresos se producían en 
grados bajos, A4, A6 y que, en la 
práctica, por los periodos de eva-
luación, para alcanzar el actual mí-
nimo de A10 podían transcurrir en-
tre 10 y 16 años. Hoy, las personas 
ingresan directamente. Ese es un 
avance importante y significa un 
compromiso institucional por ge-
nerar atracción. Probablemente, 
todavía no es suficiente en algunas 
áreas y allí habrá que tener los ele-
mentos diferenciadores que per-
mitan la incorporación en condi-
ciones suficientes de atracción y 
de retención.  

Además, generamos durante 
2022 una actualización de los ran-
gos de las escalas de remuneracio-
nes para el personal académico, lo 
que hicimos fue cambiar los pisos 
de las jerarquías de manera de re-
ducir  las superposiciones entre je-
rarquías. Es cierto que todavía nos 
falta. Los costos de eliminar la su-
perposición total no nos permitie-
ron hacer esa separación comple-
ta. Esperamos poder generar con-
diciones para eliminar las 
superposiciones entre jerarquías.  

¿A qué otros procesos le gusta-
ría referirse? 

Esperamos este año cerrar dos 
procesos mayores en la Universi-
dad. Por una parte, el proceso de 

FOTO: UDEC.

certificación del Sello Igualdad del 
PNUD continua avanzando de 
acuerdo a lo programado, y espera-
mos completar sin dificultad este 
proceso de certificación. Al mismo 
tiempo, estamos en la etapa final de 
la Reforma de Estatutos, presen-
tando a los cuerpos colegiados esta 
nueva propuesta generada a partir 
del trabajo de la Comisión de Refor-
ma y el trabajo participativo de la 
comunidad, el cual se desarrolló 
desde el 2021 en adelante. En abril 
pasado, ya se presentó la propues-
ta al Consejo Académico y a fines de 
mayo se presentará al Directorio 
corporativo para adoptar decisio-
nes en los próximos meses en estos 
cuerpos colegiados, si se aprueba 
en ellos debemos presentar la pro-
puesta a la Asamblea General de 
Socias y Socios, idealmente duran-
te este año.  

¿Qué mensaje le envía a la co-
munidad UdeC? 

Respecto del mensaje hacia la 
comunidad de la Universidad de 
Concepción, yo diría que es un 
mensaje de esperanza en el sentido 
de que el reconocimiento de los ni-
veles de excelencia de nuestro 
quehacer se expresan de diversas 
formas en este momento, a través 
del resultado del proceso de acre-
ditación, también de la demanda 
que existe desde los estudiantes y, 
por supuesto, desde sus familias 
por ingresar a la Universidad de 
Concepción en las carreras de pre-
grado, de postgrado y en las activi-
dades que estamos desarrollando 
en formación continua. También 
por la demanda del sector público 
en general, desde el Ejecutivo, el 
Legislativo en nuestro país, por el 
aporte y las contribuciones que 

puede desarrollar nuestra Univer-
sidad en el ámbito de las políticas 
públicas. Entonces, los niveles de 
excelencia con que desarrollamos 
nuestras actividades en lo que res-
pecta a formación, generación de 
conocimiento, en cómo nos vincu-
lamos con el medio, creo que hoy 
son una muestra concreta de ese re-
conocimiento. Por lo mismo, trans-
mito a nuestra comunidad este 
mensaje de esperanza para lo que 
viene en el próximo tiempo de ma-
nera que vamos a poder seguir 
avanzando basado en estos dife-
rentes reconocimientos que expre-
san cómo se nos observa y debe ser 
un llamado de atención interno a 
que estemos disponibles para tener 
esta mirada esperanzadora con res-
pecto a lo que queremos desarro-
llar. Siempre podemos mejorar, 
pero para ello debemos tener cer-
teza de que las condiciones sobre 
las que lo hacemos tienen la esta-
bilidad institucional necesaria y 
ese es el cuidado que hemos tenido 
durante este tiempo, ir armonizan-
do los desafíos de crecimiento con 
los desafíos de estabilidad.

Viene de pág. 5
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EMOTIVA CEREMONIA EN EL TEATRO UDEC

La Universidad de Concepción ce-
lebró este viernes sus 105 años con 
una tradicional ceremonia desarro-
llada en el Teatro de la Universidad, la 
que fue encabezada por el Rector, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar. 

La máxima autoridad  de la Casa de 
Estudios dirigió un saludo a la comu-
nidad universitaria con motivo del 
105 aniversario de la Institución y des-
tacó los desafíos enfrentados duran-
te el último período, así como los lo-
gros alcanzados. 

El Rector enfatizó en el compromi-
so de la Universidad con el bienestar 
de su personal académico y adminis-
trativo, una nueva acreditación insti-
tucional por 7 años, avances en polí-
ticas de género, inclusión y calidad 
académica. 

La ceremonia contó con la presen-
cia de la Delegada presidencial, Danie-
la Dresdner Vicencio, el Diputado Fé-
lix González Gatica, seremis, alcaldes, 
rector  de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, Dr. Cristhian 
Mellado Cid, directores de la Corpora-
ción Universidad de Concepción, au-
toridades y comunidad UdeC. 

El Dr. Carlos Saavedra comenzó su 
alocución recordando lo vivido du-
rante el estallido social de 2019 y la 

Celebración de los 105 años  
de la Universidad de Concepción 
destacó la excelencia y 
compromiso con la comunidad

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE – UDEC 

La Universidad de Concepción conmemoró un nuevo 
aniversario con una ceremonia liderada por el Rector, 
Dr. Carlos Saavedra Rubilar. Además, se reconoció el 
trabajo de nueve Profesoras y Profesores Titulares, 
destacados por su labor en docencia, investigación y 
vinculación con la sociedad.

rarquías académicas con el fin de me-
jorar la diferenciación entre ellas y re-
ducir el traslapo. Además, se ha traba-
jado en incorporar a la planta regular 
a académicos colaboradores con con-
tratos indefinidos, cuya situación la-
boral impedía su avance en la carrera 
académica. En resumen, cerca de 400 
académicos han recibido un impulso 
para apoyar sus carreras académicas 
durante este período. 

En cuanto al personal administra-
tivo y de servicios, desde 2022 se im-
plementó la jornada única de 40 horas, 
adecuando los horarios del 100% de 
los trabajadores universitarios. “Esta 
medida comenzó a ser estudiada en 
2020 por la Mesa de Trabajo Institucio-
nal y con la promulgación de la ley, 
nuestra Universidad abordó tempra-
namente este compromiso, y se pro-
puso alcanzar su total cumplimiento 
mucho antes del plazo legal”, destacó.  

En materia de investigación, la Uni-
versidad de Concepción sobresale con 
una notable participación en centros de 
excelencia ANID, contando con 30 de 
estos centros y albergando 8 más. En los 
últimos años, sus académicos han ob-
tenido un impresionante número de 
proyectos Fondecyt y FONDEF, con 556 
y 416 proyectos adjudicados respecti-
vamente. Además, la institución ha ex-
perimentado un crecimiento constan-
te en publicaciones y citaciones, alcan-
zando cifras significativas como 1.339 
artículos en WOS y un promedio de 
1.533 publicaciones en Scopus. 

Destacando su compromiso con la 
excelencia en la investigación, la Uni-
versidad de Concepción ha adquirido 
dos microscopios electrónicos insta-
lados en el Centro de Espectroscopía 
y Microscopía (CESMI), actualizan-
do las capacidades de los laboratorios 
centralizados para la investigación en 
diversas disciplinas a nivel nacional e 
internacional. Esta inversión ha per-
mitido que desde septiembre de 2023, 
la UdeC cuente con la red de micros-
copios más diversa de Latinoamérica, 
concentrando 25 equipos en el cora-
zón del campus central y convirtién-
dose en la única universidad del país 
que ofrece esta capacidad de análisis 
en un solo lugar. 

En materia de estabilidad económi-
ca y administrativa institucionales, el 
Rector Saavedra manifestó que se lo-
gró un superávit operacional los tres 
últimos años. “El año 2023, amortiza-
mos la deuda, cubrimos costos finan-
cieros, reajustamos en el IPC las remu-
neraciones e incrementos significati-
vamente las inversiones. Todo lo cual 
es consistente con la mejor evaluación 
de la Clasificación de Riesgo, conside-
rando que hemos transitado desde 
un indicador BBB+ a un A+/Estable”, 
subrayó la autoridad.  

 
Campus UdeC 

Respecto del Campus Chillán, el Dr. 
Carlos Saavedra adelantó que en el 
marco del Plan Maestro Campus Chi-
llán, se inició la Fase 2: Desarrollo Al-

saltó que este logro fue fruto de un tra-
bajo largo en el cual participó toda la 
comunidad universitaria.  

En este sentido, subrayó también el 
trabajo que realiza la UdeC en materia 
de valoración de la diversidad, y la eli-
minación de todo tipo de discrimina-
ción.“Continuamos avanzando en el 
Proceso de certificación del Sello de 
igualdad de género para Universidades 
del Programa de Naciones Unidas para 
el Desarrollo, iniciado en el 2022 y que 
culmina en diciembre de este año; pro-
ceso de certificación que busca seguir 
avanzando hacia el cambio cultural 
que se requiere para alcanzar la igual-
dad de género en la institución y el es-
tablecimiento de estándares mínimos 
en las distintas dimensiones que com-

ponen el ecosistema universitario, con 
miras a garantizar la equidad de géne-
ro y el respeto de las diversidades se-
xuales y de género”, agregó.  

En materia de bienestar, el Rector 
enfatizó las iniciativas de regulariza-
ción y promoción laboral. Entre estos 
cambios, se destaca la modificación 
del inicio de la carrera académica para 
personas con formación de doctora-
do y experiencia en investigación, es-
tableciendo el grado mínimo de ingre-
so en A-10. Como parte de este proce-
so, se inició un plan de regularización 
para aquellos doctores contratados 
previamente en grados inferiores a A-
10, permitiéndoles alcanzar este nivel. 

Asimismo, en 2022 se realizaron 
ajustes en los grados iniciales de las je-

pandemia de COVID-19, resaltando la 
resiliencia de la comunidad universi-
taria durante estos eventos. “Fueron 
años complejos, pero que supimos 
afrontar en conjunto con entereza y 
cuyos aprendizajes nos hicieron más 
fuertes. Gracias a todas y a todos quie-
nes hicieron posible la continuidad de 
las actividades manteniendo la em-
pleabilidad de toda su comunidad«, 
remarcó.  

El discurso del Doctor Saavedra 
destacó la nueva acreditación institu-
cional otorgada por la Comisión Na-
cional de Acreditación, por 7 años, el 
máximo período al que se puede ac-
ceder. Un reconocimiento externo a 
la excelencia institucional que la Uni-
versidad cultiva cotidianamente y re-
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ternativas Plan Maestro, con la cons-
titución de los Comités Directivos y 
Operativos. “Durante este año comen-
zará la implementación del Plan Estra-
tégico del Campus Chillán, cuyo pro-
pósito es visualizar y medir las accio-
nes del quehacer universitario con las 
respectivas planificaciones de faculta-
des, reparticiones y unidades, las que 
deben responder a los objetivos que 
este Plan establece, tributando al Plan 
Estratégico Institucional, y mante-
niendo la identidad propia al Cam-
pus”, dijo y abordó también los avan-
ces relativos al Distrito de Innovación 
de Ñuble. 

Asimismo, destacó que el Campus 
Los Ángeles comenzará la construc-
ción del Centro de Innovación y Desa-
rrollo, el que se centrará en nuevos 
materiales a partir de fibras naturales 
y nuevos usos de la madera.”El proyec-
to contempla un espacio de 3700m2 
diseñados para fomentar la colabora-
ción entre emprendedores, empresas, 
investigadores y estudiantes. La licita-
ción del proyecto de arquitectura y 
de especialidades debe ser ejecutada 
durante el segundo semestre del año 
2024”, adelantó. 

Además remarcó el proyecto de 
Campus Naturaleza UdeC lanzado 
oficialmente a fines de mayo del año 
anterior y que está previsto que con-
cluya su ejecución en 2029. Su enfoque 
principal está en la restauración y con-
servación de la biodiversidad. Se espe-
ra que este espacio sea un lugar don-
de la naturaleza y el ser humano se be-
neficien mutuamente.  

El discurso del Doctor Saavedra 
abordó también las mejoras contem-
pladas para el cuarto campus. Se tra-
ta del Campus Virtual. La autoridad 
detalló que “la pandemia nos demos-
tró a la fuerza que el aprendizaje vir-
tual representa una oportunidad de 
expandir la oferta académica UdeC. 
Nuestra meta es alcanzar diez mil es-
tudiantes en los próximos dos años, 
con una oferta formativa más am-
plia y que abarque todas las áreas 
disciplinarias.” 

Entre las proyecciones para el pró-
ximo período, la autoridad universita-
ria destacó la continuidad de la refor-
ma de los estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, la que se 
encuentra hoy en análisis por los cuer-
pos colegiados para ser votada próxi-
mamente en la Junta General de So-
cias y Socios de la Corporación. A eso 
se suma el inicio de las obras de cons-
trucción del Centro Institucional de Si-
mulación en Salud, la colaboración 
con entidades locales para establecer 
un CESFAM en el sector Bellavista y la 
creación del Instituto Nacional de In-
vestigación y Tecnología en Océanos. 

La ceremonia incluyó el saludo del 
Alcalde de Concepción y Director de 
la Corporación UdeC, Alvaro Ortíz 
Vera, quien manifestó que “nuestra 
ciudad hoy día es impensable sin la 
Universidad de Concepción y nos 
enorgullece que así sea porque la Mu-

trabajo que uno ha hecho, y eso signi-
fica seguir manteniendo el trabajo y 
mejorándolo todavía”. 

El Dr. Leopoldo Gutiérrez Briones, 
destacó la importancia de este nom-
bramiento académico siendo Alumni 
UdeC. Luego de realizar sus estudios 
de postgrado en el extranjero, para 
Gutiérrez resultó emocionante vol-
ver “aquí a hacer clases y alcanzar la 
jerarquía de profesor titular, para mí 
es un gran logro”. 

En esta oportunidad el discurso 
estuvo a cargo de la académica del 
Departamento de Derecho Econó-
mico Dra. Verónica Delgado Schnei-
der quien destacó que los “sabios 
consejos de varios profesores” guia-
ron su camino, ayudándola a com-
prender que “una carrera académi-
ca se forja desde temprano”. La Pro-
fesora Titular tuvo palabras para 
destacar la internacionalización de 
la Universidad, lo que ha permitido 
generar instancias valiosas con estu-
diantes y otros docentes. “Eso es 
Universidad. Una que te abraza, te 
convoca y te encuentra”. 

La docente entregó 4 consejos a sus 
colegas: Educar manteniendo el espí-
ritu libre; investigar con rigurosidad, 
pero con pasión; hacer clases lúdicas 
“hasta en derecho” (lo que desató la 
simpatía del público); y “no hay lega-
do sin tus propios reemplazantes”.
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nicipalidad estuvo ligada a su creación 
desde que comienza a gestarse este 
gran sueño de contar con una univer-
sidad laica en el sur de Chile.”  

El alcalde Ortíz destacó además 
que “es innegable el impacto de sus 
grandes rectores y académicos, de sus 
miles de egresados y de quienes han 
destacado, más allá de las aulas y del 
ejercicio profesional en sus disciplinas 
específicas, aportando en lo social, 
cultural y político, al vislumbrar e im-
pulsar desde el Biobío las transfor-
maciones que los chilenos requerían 
y que el país les debía como una socie-
dad más justa e igualitaria.”  

El Rector Saavedra finalizó su men-
saje con el compromiso de la univer-
sidad con su rol público y su constan-
te búsqueda de excelencia, así como 
su contribución al desarrollo de un 
mejor Chile. “Al cumplir 105 años de 
historia, nos comprometemos a seguir 
mejorando y respondiendo a lo que 
nos exige el país y las regiones en las 
que estamos insertos, a fin de aportar 
a la construcción de un Chile mejor». 

 
Profesores y profesoras titulares 

La ceremonia incluyó el reconoci-
miento de nueve Profesoras y Profeso-
res Titulares, académicos y académi-
cas que han destacado por su sobre-
saliente labor en docencia, 
investigación y vinculación con la so-
ciedad. Se trata de Juan Antonio Ca-
rrasco Montagna del Departamento 
de Ingeniería Civil; Yolanda Sofía del 

Carmen Contreras García del Depar-
tamento de Obstetricia y Puericultu-
ra; Verónica Pía Delgado Schneider 
del Departamento de Derecho Econó-
mico; Juan Raúl Escalona Muñoz del 
Departamento de Obstetricia y Gine-
cología; Carolina Pilar Gómez Gaete, 
del Departamento de Farmacia; Pa-
mela Grandón Fernández del Depar-
tamento de Psicología; Leopoldo Es-
teban Manuel Gutiérrez Briones del 
Departamento de Ingeniería Meta-
lúrgica; Rajesh Mahadevan del De-
partamento de Matemática; y Veróni-
ca Laura Oliveros Clavijo del Depar-
tamento de Ciencias de la Tierra.  

La Dra. Verónica Delgado Schnei-
der se mostró “profundamente hon-
rada y agradecida” por este recono-
cimiento. Destacó que tanto ella 
como sus colegas han “desplegado 
toda esta carrera con mucho esfuer-
zo, pero también con mucho amor 
por la universidad”. 

Similar opinión tuvo el profesor ti-
tular Dr. Juan Antonio Carrasco Mon-
tagna, quien destacó este nombra-
miento como un “gran honor y una 
gran satisfacción, porque este es un lo-
gro que es colectivo”. Carrasco apro-
vechó la ocasión para agradecer el 
apoyo de estudiantes, colegas y tam-
bién de la familia y de los amigos. 

El Dr. Rajesh Mahadevan afirmó 
sentirse satisfecho de haber llegado a 
esta instancia, por “todo el trabajo 
que significó”, relevando que tiene un 
gran cariño por la universidad, por 

sus estudiantes “que me han dado esa 
posibilidad de llegar hasta aquí y tam-
bién, por supuesto, mis colegas y la in-
vestigación que realizo”. 

La académica Dra. Yolanda Contre-
ras García valoró el reconocimiento 
institucional, reafirmando “un nue-
vo compromiso para continuar con la 
excelencia académica, sobre todo con 
nuestros estudiantes de pregrado. Par-
ticularmente, porque en ellos marca-
mos lo que significa la definición de 
una profesión de servicio, como en el 
caso nuestro la matronería. 

El Director de Departamento de 
Ginecología y Obstetricia, Dr. Juan 
Escalona Muñoz, considera este nom-
bramiento como “un reconocimiento 
al trabajo de muchos años, de dedica-
ción a la docencia de pregrado y post-
grado”. Considera que también “sien-
to el peso de la responsabilidad de 
una de las instituciones más antiguas 
del país, con una tradición enorme 
en la formación de profesionales que 
van directamente a beneficiar a nues-
tra población”. 

La Dra. Carolina Gómez Gaete afir-
mó sentirse llena de orgullo por este 
reconocimiento, considerando que 
“he hecho toda mi carrera académi-
ca con mucha vocación y buscando la 
excelencia”. 

La Dra. Pamela Grandón Fernán-
dez, del Departamento de Psicología, 
tomó este nombramiento como un 
desafío, “porque significa que la Uni-
versidad ha puesto la confianza en el 
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DESAFÍOS DE LA CASA DE ESTUDIOS

Con constantes desafíos finan-
cieros y de alineación de visiones, la 
regularización de la planta académi-
ca, la apertura de la carrera de tea-
tro y el proyecto del Edificio de Ar-
tes, representan temas fundamenta-
les que impactan en la Institución y 
su comunidad.  

La actual Vicerrectora de la Uni-
versidad de Concepción por el perio-
do 2022- 2026, Dra. Paulina Rincón 
González, ha liderado junto al Rector 
Dr. Carlos Saavedra Rubilar, estos es-
fuerzos con un enfoque centrado en 
mejorar las condiciones laborales 
del personal académico, así como 
también promover la excelencia aca-
démica, las artes escénicas y fortale-
cer el vínculo con la comunidad, una 
evidencia del compromiso de la Uni-
versidad con la interdisciplina y el 
crecimiento cultural. 

 
¿En qué está el proceso de regu-

larización de la planta académi-
ca en la Universidad de Concep-
ción y cuáles son los pasos que se 
están tomando para abordar este 
cambio? 

Nosotros habíamos iniciado en el 
año 2019 en la gestión del Rector Dr. 
Carlos Saavedra con el exvicerrector 
Dr. Carlos Von Plessing, un primer 
proceso de regularización que alcan-
zó a 27 personas que pasaron a la 
planta de la Universidad y que eran 
colaboradores/as docentes que lleva-
ban muchos años trabajando con no-
sotros con una antigüedad anterior 
al año 2018 y que tenían grado acadé-
mico de doctorado o magíster. Des-
de 2022 y durante el año 2023 se ha 
llevado a cabo un segundo proceso de 
regularización de planta, a la fecha ya 
llevamos 28 personas que se han re-
gularizado, y que son personas que 
tienen grado académico de magís-
ter o de doctorado, que tienen contra-
tos con la Institución previos al año 
2018 y en cuyos departamentos hay 
puestos en planta disponibles que 
no se han concursado. Entonces los 
departamentos con apoyo de las de-
canaturas están tomando las deci-
siones de regularizar a aquellas per-
sonas que son parte de nuestro equi-
po académico pero que están en una 

Vicerrectora Paulina Rincón: “En la 
medida en que fortalecemos nuestra 
planta académica tributamos a todos 
los ejes misionales de la Universidad”

En el marco de un nuevo aniversario, la Vicerrectora Dra. Paulina Rincón 
González aborda temas clave que impactan en la comunidad universitaria y en 
el desarrollo institucional. Desde la regularización de la planta académica 
hasta la creación de la carrera de Teatro y el proyecto del edificio de Artes, la 
autoridad revisa los desafíos, beneficios y visiones de futuro de estas iniciativas.

resto de las universidades del país, en-
tonces no queremos romper dicha 
tendencia y por eso estamos hacien-
do este trabajo con estos criterios. La 
primera y segunda fase de regulariza-
ción tiene que ver con esta mejora 
significativa en condiciones labora-
les de nuestros colaboradores, pero sin 
aumento de recursos porque se están 
usando puestos de planta disponi-
bles. En cambio, la tercera fase de re-
gularización, que ya hemos iniciado, 
sí implica un aumento de recursos y 
hemos obtenido la aprobación del Di-
rectorio para aquello. Lo estamos ini-
ciando ahora en 2024, pero es fruto del 
trabajo que hicimos en el año 2023.  

Nosotros llevamos al Directorio el 
análisis de las personas, de los y las 
colaboradoras que están siendo con-
tratadas por necesidades curricula-
res: esto implica que hemos creado 
carreras, hemos modificado planes 
de estudio de carrera y/o hemos crea-
do programas de doctorado o magís-
ter y en esas creaciones o modifica-
ciones hemos establecido que nece-
sitamos más personas para hacer 
una docencia de excelencia y hemos 
empezado a contratar por necesida-
des curriculares de manera perma-
nente a ciertas personas. Le hemos 
hecho ver al Directorio que ya hay un 
gasto permanente en estas áreas, 
pero que no lo hemos incluido en la 
planta de puestos, esto tiene costos, 
y dichos costos han sido aprobados 
por el Directorio con un plan progra-
mado en 3 años. 

¿Qué motivó la modificación 
del proceso de regularización de 
planta del cuerpo académico? 

La motivación final es la mejora de 
las condiciones laborales de nuestro 
personal académico de la mano con 
la excelencia en el quehacer acadé-

FOTO: DIRCOM UDEC

situación laboral no muy adecuada. 
Una de las grandes fortalezas de 

nuestra Institución, que se vio en el 
proceso de acreditación institucional 

recién concluido, es que tenemos un 
cuerpo académico con un grado de 
doctorado muy elevado en términos 
porcentuales en comparación con el 
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mico, y en el caso específico de la re-
gularización del tercer proceso, tie-
ne un énfasis particular en la docen-
cia y los resultados del proceso for-
mativo, pero en los casos de la 
primera y segunda etapa de regula-
rización de plantas, no solo respon-
de a la formación sino que también 
a la vinculación con el medio y a la in-
vestigación, a las grandes misiones 
institucionales, puesto que en la me-
dida en que fortalecemos nuestra 
planta académica, tributamos a to-
dos los ejes misionales de la univer-
sidad. La preocupación es aquella, 
preocupación por las personas y por 
el quehacer institucional de calidad. 

El 4 de marzo se iniciaron las cla-
ses de la primera cohorte de la Carre-
ra de Teatro ¿Cómo se gesta la idea 
de abrir este nuevo plan de estudio? 

Aquí hay una visión de nuestro 
Rector Dr. Carlos Saavedra Rubilar. 
Es una idea que él logró materiali-
zar y que él tenía hace muchos años. 
En el año 2006-2007, siendo profe-
sor de la Facultad de Ciencias Físi-
cas y Matemáticas del Departamen-
to de Física, el presentó un proyec-
to de creación de esta carrera a las 
autoridades centrales, entonces 
aquí la motivación pasa por una 
mirada y una sensibilidad especial 
de nuestro Rector, a pesar de venir 

capacidades creativas humanas? 
La idea es que este sea un centro 

para las artes, esperamos que sea un 
espacio que pueda recoger infraes-
tructura necesaria para la carrera de 
teatro, pero también para la carrera 
de música, un espacio para artes 
plásticas, que tiene talleres y que te-
nemos un proyecto para mejorar 
esos talleres. Creemos que sería ideal 
converger en un solo proyecto para 
estas tres disciplinas.  

Estamos en el diseño inicial del es-
pacio, porque teníamos listo y afinado 
el diseño de los talleres de artes plás-
ticas, pero cambia el proyecto si pen-
samos que queremos también incor-
porar un anfiteatro, salas de música, de 
baile, de expresión corporal, necesita-
mos un espacio más amplio, mayor. 
Por una parte, estamos en la fase de di-
seño con esa misma idea de recoger las 
opiniones y de generar un espacio que 
dé respuesta a todo y que permita la 
convergencia, la interdisciplina. Y, por 
otra parte, estamos, y ahí el rector está 
liderando los esfuerzos para el apa-
lancamiento de recursos, porque no-
sotros requerimos recursos institu-
cionales para poder construir un edi-
ficio de esas características.
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de una disciplina distinta, no vincu-
lada directamente al arte, y en ese 
contexto nosotros como Institu-
ción sabemos el valor transforma-
dor que tienen las artes: las artes es-
cénicas, las artes plásticas, las artes 
musicales, las artes visuales, para la 
sociedad, y el aporte que una carre-
ra de teatro genera no solo para la 
Universidad, sino que para la co-
munidad y para la sociedad en la 
que se inserta. 

¿Cómo se alinea la Carrera de 
Teatro con la misión y visión ins-
titucionales de la Universidad de 
Concepción? 

La vinculación es directa con nues-
tro plan estratégico institucional, en 
concreto con los objetivos de la línea 
de docencia y resultados del proceso 
formativo, garantizar un proceso for-
mativo de excelencia, además de en-
tregar una formación basada en el co-
nocimiento interdisciplinario, la in-

novación, la responsabilidad social y 
medioambiental, tributa directa-
mente. Lo que vamos a hacer y esta-
mos haciendo en la carrera de teatro 
es de manera interdisciplinaria, es 
una oferta innovadora y responsable 
social y medioambiental. 

Respecto del anunciado edificio 
para las artes. ¿Cuál es la impor-
tancia de consolidar un proyecto 
que permita el desarrollo conjun-
to de las carreras asociadas a las 

FOTO: DIRCOM UDEC
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VINCULACIÓN INSTITUCIONAL CON EL BIOBÍO Y EL PAÍS

Ximena Gauché, Vicerrectora VRIM: 
“Reconocer en los estatutos universitarios la 
participación, los DD.HH. y la promoción de 
la democracia expresa el compromiso UdeC”

FOTO: DIRCOM UDEC

La Universidad de Concepción celebra su 105 aniversario 
fortaleciendo sus lazos con la comunidad local, nacional e 
internacional. La Vicerrectora de Relaciones 
Institucionales y Vinculación con el Medio, Dra. Ximena 
Gauché Marchetti, analiza las acciones y proyectos en 
vinculación y cómo el proceso de reforma de estatutos se 
articula con los ejes misionales UdeC.

Confirmar la vinculación con el 
medio como un eje transversal a la 
formación y la investigación es una 
de las principales tareas para la Uni-
versidad de Concepción en su ani-
versario 105. La Vicerrectora de Re-
laciones Institucionales y Vincula-
ción con el Medio (Vrim), Dra. 
Ximena Gauché Marchetti, expresó 
que, debido al origen ciudadano de 
la UdeC, su pertinencia territorial y 
trabajo permanente por la excelen-
cia, la Universidad “está llamada a 
seguir fortaleciendo sus acciones y 
programas bidireccionales y el 
aporte que hace en extensión aca-
démica y difusión artística, cultural 
y patrimonial”. 

El equipo VRIM trabaja de cara a 
los 10 años que cumplirá la reparti-
ción en 2025, buscando “seguir me-
jorando el sistema de indicadores de 
medición de la contribución en vin-
culación, nuestro sistema de repor-
tabilidad externa de las acciones 
UdeC en torno al logro de los Obje-
tivos de Desarrollo Sustentable o 
la mejora permanente de la plata-
forma SIVRIM para la información 
y gestión de las actividades de vin-
culación”. Para Gauché, este fue un 
año importante por el incremento 
de proyectos de carácter bidirec-
cional en la Convocatoria de Fondos 
desde VRIM. Destacó también la 
alta convocatoria y participación 
en la Escuela de Verano y la actua-
lización normativa de la función de 
la Vicerrectoría, incluyendo las re-
laciones con el medio internacional 
y la incorporación de Alumni UdeC 
a la VRIM. 

La académica, quien en paralelo 
desde 2021 coordina el proceso de 
Reforma de Estatutos de la Corpo-
ración Universidad de Concepción, 
analizó también a propósito del ani-
versario UdeC, la necesidad de una 
actualización del instrumento, en 
un proceso que sigue la línea del 
trabajo de los anteriores realizados 
por las rectorías de Augusto Parra 
Muñoz y Sergio Lavanchy Merino. El 
contexto universitario actual y la 
acreditación de excelencia por 7 
años imprimen mayor urgencia. A 
eso sumamos que la UdeC sería la 
única universidad dentro del 

CRUCH que mantendría en 2024 
estatutos aprobados bajo una nor-
mativa de Educación Superior que 
ya no está vigente.  

Vicerrectora, ¿por qué cree 
que este proceso de reforma se 
sustenta como una evolución 
necesaria? 

Principalmente, por la necesidad 
de adecuaciones a la Ley de Educa-
ción Superior y los nuevos criterios 
de acreditación. La normativa ac-
tual establece un sistema que se 
inspira en principios como la auto-
nomía, calidad, cooperación, inclu-
sión, libertad académica, partici-
pación, respeto y promoción de los 
derechos humanos, y transparen-
cia, entre otros. Si bien la Universi-
dad lo cumple de diversas maneras, 
no están recogidos en los Estatutos. 
El texto actual tampoco precisa su 
definición desde las funciones uni-
versitarias como hoy se entienden 
y articulan -formación, investiga-
ción, vinculación con el medio -, ni 
tampoco incluye el compromiso 
con el desarrollo sustentable y las 
artes, las culturas y el deporte, como 
hoy se desarrolla en la UdeC. 

Hay también un contexto regio-
nal que hace necesaria la reforma. 
Si bien esta universidad tiene un 
origen en Concepción, despliega su 
quehacer también en Los Ángeles y 
en Chillán, proyectándose desde 
ahí en su vocación de internaciona-
lización. La propuesta de reforma 
reconoce los campus, sedes y unida-
des, y promueve un desarrollo ar-
mónico de ellos, favoreciendo el 
cómo tributamos al crecimiento ar-
mónico de Ñuble y Biobío.  

Luego, ha habido cambios inter-
nos que la propuesta busca incor-
porar, como la existencia de una 
Contraloría independiente y de vi-
cerrectorías que no están reconoci-
das en los estatutos.  

¿En qué está el proceso de re-
forma de estatutos ahora? 

Este proceso comenzó en 2021 
con el encargo a la Comisión, inte-
grada por miembros del Consejo 
Académico y del Directorio de la 
Corporación, que elaboró un plan 
de trabajo y creó órganos para abor-
dar las distintas tareas. Las pro-
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ahora en los estatutos, fortalece-
rán seguir atendiendo adecuada-
mente intereses y requerimientos 
del país, desarrollando formación 
en todos sus niveles, investigación 
científica, desarrollo, innovación, 
creación artística, deporte, y, por 
cierto, articulando ello con diversas 
acciones de vinculación con el me-
dio, tanto hacia los sectores públi-
co-político, comunitario, social, 
cultural y productivo.   

Nos entregará herramientas nor-
mativas para mantener lo que la 
universidad realiza desde su ori-
gen y que hoy se plasma en las po-
líticas misionales y en aquellas 
transversales, como instrumentos 
que guían el quehacer para alcan-
zar nuestros objetivos estratégicos. 
Nos pondrán, además, en un mejor 
pie para la próxima acreditación 
en las distintas dimensiones espe-
cialmente porque se articularán de 
mejor manera las funciones del 
Consejo Académico y el Directo-
rio y se fortalecerá la democracia 
interna de la UdeC, entre otros as-
pectos que favorecerán ir cum-
pliendo de mejor manera nuestro 
plan de mejoras comprometido en 
la actual acreditación.
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puestas que la Subcomisión de Re-
dacción entregó a la Creudec sus-
tentaron el documento enviado en 
enero. Durante marzo el texto fue 
revisado por Asesoría Jurídica y, en 
cumplimiento del artículo 67 de los 
actuales estatutos, el 18 de abril, el 
Rector presentó la propuesta for-
malmente al Consejo Académico y 
en mayo la presentará al Directorio. 
Para seguir garantizando la sociali-
zación y transparencia, entre mayo 
y junio se dará a conocer la pro-
puesta en las facultades, escuelas o 
reparticiones que lo deseen. 

Habrá un periodo para que los 
dos órganos colegiados puedan ha-
cer sugerencias o comentarios, los 
que serán armonizados para some-
ter la reforma a votación por tales 
órganos. Existiendo la aprobación, 
se espera que durante el segundo se-
mestre pase a la Asamblea General 
de Socias y Socios, que tiene que 
aprobar o rechazar esta reforma. 

De aprobarse, el proceso de im-
plementación de la normativa ac-
tualizada necesitará un margen 
temporal para adaptar gradual-
mente el funcionamiento de la uni-
versidad, debiendo sumar los tiem-
pos que demore la aprobación por 
las entidades ministeriales que co-
rresponda. Por ello, no sería antes 
de varios meses que podrá estar en 

pleno vigor el estatuto actualizado. 
Desde su rol de Vicerrectora 

¿Cómo este proceso responde a 
los ejes misionales de la UdeC, 
particularmente a Vinculación 
con el Medio Externo?  

La propuesta aspira a reconocer 
expresamente como principios rec-
tores de la UdeC, entre otros, la par-
ticipación, el respeto de los DD.HH. 

y la promoción de la democracia; el 
pensamiento crítico y autónomo, 
orientado al análisis sistemático 
de las necesidades y la búsqueda de 
soluciones para el desarrollo de la 
sociedad y el ambiente; y la conser-
vación del medioambiente y su bio-
diversidad. Si pensamos en el apor-
te histórico de la UdeC al desarro-
llo de Chile, esos reconocimientos, 
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UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN DESTACA A NIVEL NACIONAL

Miguel Ángel 
Quiroga, Vicerrector 
de Vraea y la Ley de 
40 horas en la UdeC: 
“Este mes se alcanzó el 
100% de cobertura”
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El Vicerrector de Asuntos Económicos y Administrativos 
de la Universidad de Concepción reafirma la importancia 
de las personas en la gestión de la Casa de Estudios, 
donde señala que la participación de todos los 
estamentos ha sido clave.

La Vicerrectoría de Asuntos Eco-
nómicos y Administrativos fue una 
de las áreas que debió enfrentar los 
mayores desafíos en el periodo enca-
bezado por el Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar. A seis años de asumir como 
Vicerrector de Asuntos Económicos 
y Administrativos, el Dr. Miguel Án-
gel Quiroga Suazo habla sobre la nue-
va jornada de 40 horas y la diferencia 
en los focos en los que se ha concen-
trado su gestión en el primer y segun-
do periodo. 

Sobre las 40 horas y su imple-
mentación, ¿por qué la Universi-
dad de Concepción decide ser pio-
nera en la implementación de esta 
nueva ley? 

Fue una decisión institucional, 
como resultado de la labor que había-
mos estado realizando en la Mesa 
de Trabajo Institucional, que recor-
demos fue una instancia en la que se 
vieron representados todos los esta-
mentos universitarios: funcionarios, 
funcionarias, académicos, académi-
cas y estudiantes. En esa mesa efec-
tivamente se había señalado la nece-
sidad de poder conciliar de mejor 
manera el trabajo con la vida familiar 
y personal, por lo que era una aspira-
ción el poder avanzar en una reduc-
ción de la jornada de trabajo. Recor-
demos que esto fue incluso mucho 
antes de la publicación de la ley. 

Luego, a raíz del sistema de traba-
jo que tuvimos durante la pandemia, 
pudimos profundizar en cuáles po-
drían ser algunas de las vías o estra-
tegias que podríamos emplear para 
esa reducción. Y esto fue lo que apro-
vechamos de materializar una vez 
que volvimos a la presencialidad. 
Con gran satisfacción podemos in-
formar que este mes se alcanzó el 
100% de cobertura, la totalidad del 
personal afecto a jornada ordinaria 
de trabajo. 

¿Cómo ha sido la recepción de 
parte de trabajadores y trabajado-
ras UdeC de esta nueva medida? 

A partir de las conversaciones y la 
interacción con el personal hemos 
podido ver que ha sido muy bien re-
cibido por toda la comunidad, so-
bre todo considerando el impacto 
positivo de la medida en la concilia-
ción entre vida personal y laboral, 
aun cuando implica ciertos desafíos 
institucionales desde el punto de vis-
ta de cómo organizar nuestro traba-
jo para poder cumplir con las de-
mandas de actividades y servicios 
con esta nueva jornada. 

En el ámbito financiero, ¿en qué 
se diferencia el objetivo del primer 
periodo de esta Rectoría (2018-
2022) de lo que es el segundo pe-
ríodo comprendido entre el 2022-
2026? 

Existe una diferencia bastante 
marcada. El objetivo del primer pe-
riodo fue sin duda la estabilización y 
reducción de la exposición y, en el se-
gundo, la planificación y el desarro-
llo. Efectivamente, la situación que 

enfrentábamos al inicio desde el pun-
to de vista financiero era bastante 
exigente. Teníamos que responder a 
importantes compromisos con una 
base de recursos limitada. Por ello el 
primer desafío era utilizar muy bien 
nuestros recursos y capacidades. 
Con ese fin se redujo o terminó con 
todas aquellas actividades, muchas 
de ellas fuera de la Universidad, que 
no aportaban valor al quehacer de la 
Corporación y que incluso consu-
mían recursos. El propósito era cana-
lizar esos recursos hacia la Universi-
dad y sus compromisos. Adicional-
mente, como era necesario 
racionalizar los recursos, tuvimos 
que concentrarlos en aquellas activi-
dades que tuviesen un impacto ma-
yor en el quehacer misional, por ello 
se fortaleció y dotó de capacidades al 
sistema de evaluación de proyectos, 
para concentrar la labor en las mejo-
res iniciativas seleccionadas por su 
aporte de valor y al proceso de forma-
ción. Los dos elementos anteriores 
junto a la implementación de un sis-
tema financiero que nos permitiera 
mejorar la coordinación y el control 
en el uso de los recursos instituciona-
les fueron los pilares que nos permi-
tieron alcanzar una estabilidad fi-
nanciera. A partir de esa reducción 
del riesgo, los esfuerzos se han con-
centrado, en el segundo periodo, en 
retomar el desarrollo. Con ese fin se 
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ha buscado fortalecer el proceso de 
planificación estratégica, el que se 
ha vinculado con los procesos presu-
puestarios para disponer de los re-
cursos necesarios para su materiali-
zación y una operación adecuada de 
las unidades académicas. Junto con 
ello se ha fortalecido la planifica-
ción financiera de largo plazo, lo que 
nos ha permitido contar con los re-
cursos para incrementar sustanti-
vamente los niveles de inversión, 
mientras se reduce paulatinamente 
el endeudamiento. 

¿En qué estado se encuentra la 
estabilidad laboral en la Universi-
dad de Concepción? 

Las personas han estado en el cen-
tro de la gestión. Por ello, a pesar de 
las dificultades que hemos enfrenta-
do y del complejo escenario sanita-
rio y económico nacional en el que 
hemos tenido que trabajar, ha habi-
do siempre una preocupación espe-
cial por cuidar el empleo. De hecho, 
no solo hemos sido capaces durante 
este período particularmente com-
plejo de mantener los empleos, sino 
que hemos podido reemplazar a 
aquellos trabajadores y trabajado-
ras que se jubilan o se marchan, es-
pecialmente en aquellas áreas don-
de los servicios que prestan son crí-
ticos. Se han adoptado medidas para 
proteger la salud de nuestro personal, 
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así como de nuestros y nuestras es-
tudiantes durante la pandemia y 
postpandemia, y se han generado 
condiciones para favorecer la inclu-
sión y la conciliación del trabajo con 
la vida personal. Además de restable-
cer y fortalecer el trabajo en el desa-
rrollo de la carrera funcionaria y me-
joras en la carrera académica. 

A su juicio, ¿cuál ha sido la po-
lítica económica o principal me-
dida que a usted le ha parecido 
exitosa desde el punto de vista de 
su gestión como Vicerrector de 
Asuntos Económicos y Adminis-
trativos UdeC? 

Destacaría el hecho de haber sido 
capaces de hacer partícipes de este 
trabajo a toda la comunidad univer-
sitaria: directivos, trabajadores, tra-
bajadoras, estudiantes y a sus orga-
nizaciones. Esto ha sido fruto de un 
trabajo mancomunado en torno a 
un propósito común, donde además 
el foco ha sido la protección y la ge-
neración de valor, el cuidado de las 
personas y sus capacidades. Siempre 
con un fuerte control financiero, pero 
–y tal vez aquí está la clave– rompien-
do la inercia, buscando establecer 
mecanismos que permitan que esos 
recursos escasos sean bien utilizados.
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Andrea Rodríguez, Vicerrectora de 
Investigación y Desarrollo: “La 
evidencia científica generada en la UdeC 
debe servir para la toma de decisiones” 

RECONOCIMIENTO LOCAL Y NACIONAL

Una de las áreas más importan-
tes del desarrollo de una universi-
dad es la investigación. Eso se 
aprecia en el trabajo que se desa-
rrolla en la Vicerrectoría de Inves-
tigación y Desarrollo de la Univer-
sidad de Concepción (VRID). Y así 
lo explica, y detalla con ejemplos, 
la vicerrectora VRID UdeC, An-
drea Rodríguez Tastets. 

¿Cuál es su balance del año 
que ha transcurrido para la 
UdeC? 

Durante el año pasado, obvia-
mente, un hito importante fue la 
Acreditación, donde las observa-
ciones en el ámbito de investiga-
ción fueron muy positivas en tér-
minos de valorar el posiciona-
miento que tiene la universidad 
en temas de investigación a nivel 
nacional. Así que eso es importan-
te, pero además se suman los bue-
nos resultados en términos de 
transferencia e Innovación, ha-
biendo sido reconocida la univer-
sidad en su oficina de Incuba 
UdeC, en Corfo, la Oficina de 
Transferencia y Licenciamiento de 
la Universidad de Concepción 
(OTL UdeC), reconocida como la 
mejor OTL por la Red de Gestores 
Tecnológicos (RedGT). También 
por los rankings en innovación y en 
investigación, manteniendo, cier-
to, el posicionamiento histórico 
que ha tenido la universidad. Pero, 
obviamente, es que hay dos desa-
fíos para lo que viene. Tenemos 
desafíos de gestión interna que 
queremos abordar, como son for-
talecer los comités de ética, bioé-
tica y bioseguridad, que permitan 
asegurar una investigación res-
ponsable. Además de eso, tene-
mos proyectos institucionales que 
debemos fortalecer. Consolidar lo 
que se ha hecho con líneas de gé-
nero, pero también en concordan-
cia con Ciencia 2030, tratar de ge-
nerar estrategias que permitan dis-
minuir brechas en términos de 
investigación de algunas áreas, 
dada la heterogeneidad que tiene 
la universidad en este ámbito.  

¿Algo más en la misma línea 
de recuento? 

FOTO: DIRCOM UDEC

Reconocimiento en rankings 
nacionales e internacionales, 
vinculación con el sector público y 
privado y la creación de centros en 
diversas áreas, entre otros, son parte 
del balance que realiza la 
vicerrectora VRID UdeC. También, 
destaca la importancia de la 
atracción de talento.

También hay proyectos que tie-
nen que ver con la definición y la 
propuesta de un instituto en temas 
de océano, el cual ponga un refe-
rente de todas las capacidades que 
ya existen en la universidad y pue-
dan generar sinergía. Estamos tra-
bajando fuertemente en generar 
una comunidad de investigación 
para hacer colaboración y trabajar 
en forma colaborativa y, con ello, 
así como les decía antes, dismi-
nuir ciertas brechas que puedan 
existir y que puedan favorecer, so-
bre todo, a los investigadores que 
quieren insertarse.  

Cuando hablamos de desa-
rrollo científico, ¿Qué signifi-
ca para usted?  

Para mí una universidad hoy no 
puede basarse solamente en for-

mación, sino que su concepción 
también es creación. Por lo tanto, 
la investigación es una dimensión 
importante para la universidad. A 
nivel nacional, las cosas que nos 
diferencian con otras casas de es-
tudios son los niveles de posgrado 
que tenemos. El posgrado se sus-
tenta en su acreditación, en los ni-
veles de investigación que tiene la 
universidad. Y además en los cen-
tros de investigación que desarro-
lla. Por lo tanto, una diferencia 
sostenible de la UdeC respecto a 
otras instituciones es su capaci-
dad de creación. Para mí es funda-
mental que podamos seguir forta-
leciendo la investigación, la inno-
vación y las capacidades de 
emprendimiento. Y considerando 
también eso desde un punto de 
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Desde la Asociación del Personal Docente y 
Administrativo, que ha acompañado por 80 años 

a esta institución, queremos expresar nuestro 
reconocimiento y desearles continúe su éxito, 

innovación y excelencia en la Educación Superior.

¡Felicitamos a la
Universidad de Concepción 

por su 105° aniversario! 

cientemente fueron nombrados 
investigadores de nuestra Casa de 
Estudios en Comisión Experta en 
Tecnologías Cuánticas. También, 
como ha sido la participación en 
otras instancias anteriormente, 
por ejemplo, la mesa de Cambio 
Climático, que ahora se va a reno-
var y que nosotros esperamos va-
mos a tener también participa-
ción ahí. Por lo tanto, no es sola-
mente con el sector privado, sino 
que también con el sector públi-
co. Y esto se ve a nivel local, pero 
como ha dicho el Rector, noso-
tros somos una universidad en re-
giones, pero con vocación nacio-
nal. O sea, desde Biobío y Ñuble 
nosotros aportamos a todo. Asi-
mismo, también se está desarro-
llando un gran trabajo en Los Án-
geles y en Chillán, en el fomento 
de innovación. Tenemos en Los 
Ángeles, el trabajo con CMPC que 
está abocado a generar un Centro 
de Innovación. Y, en Ñuble, el pro-
yecto de Distrito de Innovación de 
Ñuble que va también tener un 
impacto regional importante. En-
tonces, la Universidad siempre 
busca como apoyar el desarrollo 
local y nacional.

vista de formación, generar capa-
cidades para nuestros estudian-
tes en lo que es emprendimiento, 
me parece que son fundamentales. 

También se plantea como im-
portante la retención y atrac-
ción de talento, ¿Cómo lo inter-
preta usted como desafío? 

El tema de atracción de talento, 
no a nivel de formación, sino que 
también a nivel de la comunidad, 
de los académicos y académicas 
que integran la Universidad, es 
siempre un desafío. Y, en ese sen-
tido, esto tiene que ser un trabajo 
que no está basado en una dimen-
sión, sino que es transversal. Es 
un trabajo que tenemos que hacer 
tanto con la Vicerrectoría, que se 
encarga principalmente en la de-
finición de ciertas políticas de eva-
luación académica y de inserción 
a través de los contratos, pero tam-
bién tiene que ver con el hecho de 
que la gente pueda ver en la Uni-
versidad un espacio de desarrollo 
profesional, de desarrollo acadé-
mico. Y, obviamente, en materia 
de estudiantes de posgrado y de 
postdoctorado, un lugar donde 
pueda alcanzar formación espe-
cializada de alto nivel. Efectiva-
mente, la atracción de talento es 
sin duda algo que tenemos que 
seguir fortaleciendo.  
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Respecto de la vinculación 
con el entorno, ¿Cómo la inves-
tigación que se hace en la uni-
versidad tiene un correlato con 
el impacto hacia afuera, en el 
desarrollo tanto de Biobíoy Ñu-
ble como el país? 

La Universidad tiene una voca-
ción desde el comienzo de servicio 
público, y en general nosotros es-
tamos trabajando en varias líneas 
en lo que es articulación con el 
sector privado a través de conve-
nios estratégicos, pero también 
con todo el fortalecimiento de pro-
yectos que están asociados con 
empresas. Por ejemplo, en los 
FONDEF (Fondo de Fomento al 
Desarrollo Científico y Tecnológi-
co), esencialmente, lo que hace-
mos de transferencia, está asocia-
do principalmente con el sector 
productivo, pero también está el 
sector público, con el cual noso-
tros tenemos que trabajar.  

En ese sentido, la Universidad y 
la evidencia científica generada 
en la misma tiene que servir para 
la toma de decisiones en todos 
los niveles del sector público, ya 
sea legislativo como de Gobier-
no, a nivel de Estado. La Universi-
dad de Concepción se está carac-
terizando hoy por participar en 
diversos comités nacionales. Re-
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TRAYECTORIAS RELEVANTES EN SUS ÁREAS

Cada año, la Universidad de 
Concepción celebra a aquellos 
académicos que han destacado 
por su sobresaliente labor en 
docencia, investigación y vin-
culación con la sociedad, otor-
gándoles la distinción de Pro-
fesora o Profesor Titular. Este 
reconocimiento refleja una di-
latada trayectoria y un equili-
brio entre méritos que presti-
gian a la Institución a nivel na-
cional e internacional. 

En la ceremonia que conme-
moró los 105 años de la Institu-
ción el Rector Dr. Carlos Saave-
dra Rubilar, aseguró que «me-
diante el homenaje a estas 
académicas y académicos, ex-
presamos nuestro profundo 
agradecimiento a todas y to-
dos los integrantes de la comu-
nidad universitaria, quienes 
con su esfuerzo permanente 
sostienen el prestigio institu-
cional alcanzado en estos 105 
años, lo que puede apreciarse 
tanto en la historia de la Univer-
sidad de Concepción como en 
todas las actividades, cifras, ini-
ciativas y proyectos que desta-
camos hoy.» 

Este año nueve fueron las 
académicas y académicos en 
recibir este reconocimiento.   

 
Juan Antonio Carrasco 
Montagna 

Profesor del Departamento 
de Ingeniería Civil, especialista 
en Ingeniería y Planificación de 
Transporte. Ha dirigido más de 
ochenta tesis, formando profe-
sionales que aportan en la pla-
nificación de transporte en 
nuestra región y el país. Ha lide-
rado y participado en proyectos 
y Centros de investigación so-
bre desarrollo urbano sustenta-
ble, comportamiento de trans-
porte y movilidad, generando 
publicaciones científicas am-
pliamente citadas internacio-
nalmente, y vinculando la Inge-
niería con las Ciencias Sociales. 
Actualmente, pertenece al Di-
rectorio de EFE y es presidente 
de la filial EFE Sur, donde ha te-
nido la oportunidad de utilizar 
su experiencia para apoyar al 
desarrollo ferroviario del país. 

Universidad de Concepción reconoce  
a nueve Profesoras y Profesores 
titulares por su Excelencia Académica

Este reconocimiento es 
determinado por 
comisiones ad hoc 
compuestas por pares 
mediante la evaluación de 
todas las actividades que 
realiza una académica o un 
académico como docencia 
de calidad en pre y 
postgrado, investigación de 
alto impacto y vinculación 
sostenida con la sociedad.

Yolanda Sofía del Carmen 
Contreras García 

Matrona, Especialista en Pe-
rinatología, Magister en Salud 
Familiar y Doctora en Salud 
Mental. Creadora del Diploma-
do en Salud Primal, programa 
pionero en el mundo con más 
de 180 egresados de distintas 
disciplinas y de todo Iberoa-
mérica. Creadora del programa 
PROMOSALUD UdeC y Direc-
tora del programa de Autocui-
dado en Sexualidad, ITS y 
SIDA. Sus líneas de investiga-
ción están centradas en la Sa-
lud primal, Salud Mental Peri-
natal, Sexualidad y Promoción 
de salud. 

 
Verónica Pía Delgado  
Schneider 

Abogada, Magíster y Docto-
ra en Derecho. Desde el año 
2006 es profesora del Depar-
tamento de Derecho Econó-
mico de la Facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales de nuestra 

Universidad y es Directora de la 
Revista de Derecho UdeC, con-
virtiéndose en la primera mu-
jer en dirigir esta importante 
revista. Su trayectoria se distin-
gue tanto en docencia, investi-
gación y su aporte en la dicta-
ción de normas y políticas pú-
blicas. Imparte la cátedra de 
Derecho Ambiental, Planifica-
ción y ordenamiento del terri-
torio y Derecho Ambiental de 
las Aguas, bajo el contexto de 
enfrentar los efectos del cam-
bio climático. Es autora de más 
de 20 artículos en revistas de la 
especialidad, 11 capítulos de 
libros y en el año 2021 publicó 
 en coautoría con el profesor 
José Luis Arumi, ingeniero y 
doctor en ciencias ambientales 
, el libro “El modelo chileno de 
regulación de las aguas subte-
rráneas: críticas desde el dere-
cho ambiental y las ciencias 
ambientales”. Ha sido parte de 
16 proyectos de investigación. 
Trabajó en el Crhiam, en el CR2 

y, desde el año 2023, es Direc-
tora Alterna del Proyecto Nú-
cleo Milenio de Turberas Andi-
nas y Directora del Programa 
en Derecho, Ambiente y Cam-
bio Climático de nuestra Casa 
de Estudios. Ha colaborado 
como experta invitada a innu-
merables sesiones del Congre-
so Nacional en diversos pro-
yectos de ley, destacando su in-
cidencia en la reforma al 
Código de Aguas, la Ley Marco 
de Cambio Climático y la ley de 
protección ambiental de las 
turberas. Fue designada por la 
Ministra de Medio Ambiente, 
como Asesora jurídica del Co-
mité Científico de este último 
proyecto de ley, que fue publi-
cado como ley en abril de este 
año. 

 
Juan Raúl Escalona Muñoz 

Médico Cirujano por la Uni-
versidad de Concepción, es-
pecialista en Ginecología y 
Obstetricia por la Pontificia 

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE | DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES
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Universidad Católica de Chile 
y subespecialista en Medicina 
Reproductiva y Cirugía Endos-
cópica Ginecológica por la 
Universidad de Auvernia Cler-
mont-Ferrand, Francia. Crea-
dor de la primera unidad de 
cirugía endoscópica ginecoló-
gica del sur de Chile en el Hos-
pital Higueras de Talcahuano y 
gestor del primer convenio al 
sur de Santiago para trata-
mientos de fertilidad en el Sis-
tema Público. Académico 
UdeC por 25 años que ha for-
mado a numerosos especialis-
tas. Conferencista y expositor 
en congresos nacionales e in-
ternacionales, junto múltiples 
publicaciones. Miembro y fun-
dador de sociedades científi-
cas y coautor de las normas 
nacionales de tratamiento de 
la endometriosis. Editor de re-
vistas disciplinares y creador 
del diplomado de cirugía lapa-
roscópica. Además, ha ocupa-
do jefaturas de servicio clínico. 
Actualmente es Director del 
programa de especialidad y del 
Departamento de Obstetricia 
y Ginecología de la Facultad 
de Medicina de nuestra Casa 
de Estudios. 

 
Carolina Pilar Gómez Gaete 

Desde el año 2001 pertenece 
a la Facultad de Farmacia. Su 
investigación se centra en la in-
novación terapéutica a través 
de la micro y nanotecnología. 
Doctora en Tecnología Farma-
céutica y Biofarmacia de la Uni-
versidad Paris 11-Francia y Ma-
gíster en Ciencias Farmacéuti-
cas, ha dirigido más de 70 tesis 
de pre y postgrado. Autora de 
más de 30 publicaciones cien-
tíficas y 5 patentes concedidas. 
Directora e investigadora en 
más de 20 proyectos de inves-
tigación, cuyos resultados han 
sido presentados en más de 100 
eventos científicos. Distinguida 
por sus estudiantes como Do-
cente Destacada en tres opor-
tunidades, ha participado en 
más de 50 actividades de vincu-
lación con el medio. Fue Direc-
tora de la Sociedad de Farma-
cología de Chile; del Colegio de 
Químicos Farmacéuticos y Bio-
químicos de Chile; y actual-
mente es Directora de la So-
ciedad Chilena de Químicos 
Cosméticos. 

 
Pamela Grandón 
Fernández 

Psicóloga de la Universidad 
de Concepción, Máster en Va-
loración de Discapacidad de la 
Universidad Autónoma de Ma-
drid y Doctora en Psicología 
por la Universidad de Salaman-
ca. Trabajó durante 16 años en 

¡Muchas felicidades
Universidad de Concepción 

por sus 105 años! 

Desde Turismo Esquerré deseamos, 

salud mental en el sistema pú-
blico de salud; el gusto por ese 
trabajo se lo trajo a la Universi-
dad, investigando, fundamen-
talmente, en estigma en salud 
mental. Ha sido coinvestiga-
dora de múltiples proyectos e 
investigadora responsable de 
2 proyectos Fondecyt. Actual-
mente trabaja para el Ministe-
rio de Salud en la transferencia 
de una intervención piloto para 
reducir el estigma en atención 
primaria, la que será escalona-
da a nivel nacional como par-
te de la política de salud men-
tal. Ha sido autora o coautora 
de 60 artículos científicos y co-
laborado en la elaboración de 
dos Normas Técnicas para el 
Ministerio de Salud relativas a 
sus ámbitos de trabajo. 

 
Leopoldo Esteban Manuel  
Gutiérrez Briones 

El profesor Leopoldo Gutié-
rrez es de formación Ingeniero 
Civil Metalúrgico de la Univer-
sidad de Concepción. Su ca-
rrera académica la ha realiza-
do en temas relacionados a lo-
grar realizar una minería más 
sustentable utilizando menos 
agua en los procesos y logran-
do más productividad. El pro-
fesor Gutiérrez ha dirigido nu-
merosas memorias de título, 
tesis de doctorado y magister; 
ha sido director de diversos 
proyectos de investigación y 
desarrollo realizados con fuen-
tes estatales y privadas, ha 
transferido tecnologías a la in-
dustria minera y desempeña-
do funciones administrativas 
siendo Jefe de Carrera y Direc-
tor de Postgrado de su depar-

tamento. En la actualidad el 
profesor Gutiérrez cumple el 
rol de Subdirector del Centro 
de Recursos Hídricos para la 
Agricultura y Minería Crhiam 
y es un referente nacional e in-
ternacional en la ciencia del 
procesamiento de minerales. 

 
Rajesh Mahadevan 

Obtuvo su grado de doctor 
en matemáticas en 2001 de In-
dian Statistical Institute, In-
dia. Fue contratado en enero 
2005 por la Universidad de 
Concepción. Es investigador 
en el área de Cálculo de Varia-
ciones y fue investigador res-
ponsable de varios proyectos 
Fondecyt Regular. Fue distin-
guido en adjudicar un puesto 
de Profesor Visitante de CNRS, 
Francia en 2019. Ha dirigido y 
codirigido varios alumnos de 
tesis de doctorado y de magis-
ter. Fue director del Programa 
de Doctorado en Matemática 
entre los años 2014 y 2021 y di-
rigió exitosamente su acredita-
ción por 6 años en 2018. Es un 
docente comprometido con el 
aprendizaje y la formación de 
los estudiantes en todos sus 
niveles. Es padre, junto con su 
esposa Lorena, de tres hijos 
Gnani, Rohan y Eesan y toma 
orgullo en crear ciudadanos 
con altos valores. 

 
Verónica Laura Oliveros 
Clavijo 

Doctora en Ciencias de la 
Tierra y del Universo de la Uni-
versidad Niza-Sofia Antipolis, 
ingresa en el año 2007 al Depar-
tamento de Ciencias de la Tie-
rra. Trabajó activamente en el 

Geológicas, Directora del De-
partamento de Ciencias de la 
Tierra y Jefa de la Carrera de 
Geología. Ha participado en di-
versos proyectos de investiga-
ción nacionales y es autora de 
una treintena de publicacio-
nes científicas. Actualmente es 
investigadora principal en el 
Instituto Milenio de Investiga-
ción en Riesgo Volcánico. Ha 
desarrollado proyectos de 
Ciencia Pública y colaborador 
con los PAR Explora de la Re-
gión del Ñuble y Biobío. Ha co-
laborado como evaluadora y 
miembro de grupos de estudio 
de diversos instrumentos de 
evaluación de la ANID y parte 
del comité editorial de tres re-
vistas internacionales Web Of 
Science en Geología. Ha obte-
nido los premios “Investigado-
ra Joven” y “Docente Destaca-
da” de la Facultad de Ciencias 
Químicas. 

(La Doctora Oliveros se en-
cuentra en el extranjero, por lo 
que su reconocimiento fue re-
cibido por el Decano de la Fa-
cultad de Química, Dr. Eduar-
do Pereira Ulloa. )

diseño, implementación y con-
solidación del Doctorado en 
Ciencias Geológicas de la Uni-
versidad de Concepción. Se ha 
desempeñado como Directo-
ra del Doctorado en Ciencias 
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Profesoras y 
Profesores  
Titulares 
UdeC 

Nómina de académicas 
y académicos que, por  
su trayectoria de 
excelencia, fueron 
promovidos.

DR. RAJESH 
MAHADEVAN, 
Departamento de 
Matemática, Facultad de 
Ciencias Físicas y 
Metemáticas.

DR. JUAN ANTONIO 
CARRASCO MONTAGNA, 
Departamento de 
Ingeniería Civil, Facultad 
de Ingeniería.

DR. LEOPOLDO ESTEBAN 
MANUEL GUTIÉRREZ 
BRIONES, Departamento de 
Ingeniería Metalúrgica, 
Facultad de Ingeniería.

DRA. YOLANDA SOFÍA 
DEL CARMEN 
CONTRERAS GARCÍA, 
Departamento de Obstetricia 
y Puericultura, Facultad de 
Medicina.

DR. VERÓNICA PÍA 
DELGADO SCHNEIDER, 
Departamento de Derecho 
Económico, Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales

DRA. CAROLINA PILAR 
GÓMEZ GAETE, 
Departamento de 
Farmacia, Facultad de 
Farmacia.

DRA. PAMELA GRANDÓN 
FERNÁNDEZ, 
Departamento de 
Psicología, Facultad de 
Ciencias Sociales.

DRA. VERÓNICA LAURA 
OLIVEROS CLAVIJO, 
Departamento de Ciencias de 
la Tierra, Facultad de 
Ciencias Químicas.

DR. JUAN RAÚL 
ESCALONA MUÑOZ, 
Departamento de Obstetricia 
y Ginecología, Facultad de 
Medicina.
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Distrito de Innovación Ñuble: 
El compromiso de la UdeC con 
el desarrollo de la Región

COMPROMETIDO CON EL DESARROLLOTres centros, cada uno con sus 
particulares y que en conjunto 
aporten al desarrollo de investiga-
ción de vanguarda, transferencia 
tecnológica y que permitan afian-
zar y dinamizar el ecosistema regio-
nal de innovación y emprendimien-
to es lo que propone el Distrito de 
Innovación Ñuble, una iniciativa 
de la Universidad de Concepción y 
financiada por el Gobierno Regio-
nal a través de un FIC-R. 

“La Universidad de Concepción 
tiene desde sus orígenes un profun-
do compromiso con el desarrollo 
del país y eso se refleja en los 70 
años que se encuentra posiciona-
da en Chillán, formando a profesio-
nales de agronomía, veterinaria, 
ingeniería civil agrícola, ingenie-
ría ambiental, derecho, ingeniería 
comercial y enfermería permitien-
do nutrir al país de profesionales 
con amplio conocimiento discipli-
nar que se han insertado en el mun-
do público como privado”, destacó 
el Subdirector Académico del 
Campus y Director del FIC-R Dis-
trito de Innovación Ñuble, Dr. Da-
niel Sandoval Silva. 

El Distrito de Innovación se en-
cuentra en su etapa inicial de desa-
rrollo, la que consiste principalmen-
te en recabar información clave 
para su posterior concreción. San-
doval dijo que estos procesos son 
largos “y el nuestro no está ajeno a 
esta situación debido a que se deben 
considerar la opinión de los distin-
tos actores locales como las empre-
sas públicas y privadas, gobierno, 
organizaciones y la Universidad 
para poder diseñar modelos de go-
bernanza y operatividad. Sin em-
bargo, estamos avanzando en los 
requerimientos de cada uno de los 
centros que componen el distrito, 
imprimiendo un mayor esfuerzo en 
el centro de I+D, que se espera se fi-
nancie con recursos públicos”. 

La iniciativa tendrá impacto en 
tres dimensiones: I+D, que permi-
tirá generar conocimiento en base 
a las necesidades regionales y pro-
poner acciones para su resolución; 
I+E, satisfaciendo la necesidad de 
potenciar el emprendimiento lo-
cal, desarrollo de empresas, paten-
tamiento y escalamiento de inicia-
tivas innovadoras y por último a 
nivel formativo, puesto que el desa-
rrollo del centro de docencia tecno-
lógica permitirá robustecer la for-
mación académica de nuestros es-
tudiantes de pre y postgrado 
generando lugares de reunión y re-
solución de problemas en conjun-
to, espacios multidisciplinarios en-
tre otros. 

“Todo esto se enriquece con el de-
sarrollo de espacios comunes para 
la ciudadanía como áreas verdes, 
lugares de comida y áreas de es-
parcimiento nuevas que incremen-
tan que otorga la UdeC a la ciudad. 
Además, plantea un interesante de-

El proyecto liderado por la UdeC y 
financiado por el Gobierno Regional 
de Ñuble a través de un FIC-R, 
promoverá el desarrollo de 
investigación de vanguardia en la 
zona, al mismo tiempo que afianza y 
dinamiza el ecosistema regional de 
innovación y emprendimiento.

námicos, atendiendo a las necesi-
dades actuales y futuras. Determi-
nar cómo funcionarán en detalle, es 
lo que lo que estamos trabajando en 
esta etapa inicial, por lo que espe-
ramos prontamente poder trans-
mitir a todas y todos como se lleva-
rá a cabo”. 

 
Lo que viene 

El trabajo del Distrito de Innova-
ción no será a puertas cerradas, 
sino que, al igual que en el de Bio-
bío, esperan concretar distintas 
alianzas con el mundo público y 
privado para fomentar el desarro-
llo de tecnologías en la Región. 

En esa línea, el Dr. Sandoval dijo 
que, si bien aún no se ha formaliza-
do ninguna alianza con empresas o 
instituciones, luego de realizar un 
levantamiento de información “se 
identificaron a los actores relevan-
tes en áreas como la agroalimenta-
ria, biotecnológica, TICs entre otras 
que podrían ser nuestros aliados es-
tratégicos. En este proceso nos he-
mos vinculado con instituciones 

FOTO: GORE ÑUBLE

de educación superior, empresas, 
emprendedores, asociaciones gre-
miales, emprendedores, investiga-
dores y otros distritos, tanto a nivel 
nacional como internacional”. 

Con respecto a lo que viene aho-
ra, mencionó que “quedan muchos 
desafíos que se deberían ir com-
pletando a medida que progrese el 
proyecto, como, por ejemplo, el mo-
delo de funcionamiento y gestión, 
atracción de empresas ancla, dise-
ño, y por cierto, su construcción, 
entre otros” 

“Las iniciativas de esta enverga-
dura requieren de tiempo para su 
maduración, puesto que se deben 
desarrollar acciones a corto, me-
diano y largo plazo. En este sentido, 
desarrollaremos cada uno de los 
pasos necesarios de manera res-
ponsable para asegurar el mayor 
éxito posible en conformidad a lo 
acordado con el Gobierno Regional 
de Ñuble”, finalizó.
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safío urbano-arquitectónico para 
la región puesto que el distrito se 
debería instalar como un referente 
estructural de ñuble. Asimismo, se 
espera que pueda transformar y di-
versificar la matriz productiva de 
Ñuble, impactando directamente 
en la calidad de vida de sus habitan-
tes”, añadió. 

Sandoval puso énfasis en que “los 
distintos espacios deben ser conce-
bidos desde la multidisciplina, di-
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Años UdeC

El Centro de Formación Técnica Lota Arauco 
felicita a la Universidad de Concepción en su 105 

aniversario, y expresa su más sincero 
agradecimiento por el apoyo constante que ha 

brindado al territorio de Coronel, Lota y la Provincia 
de Arauco a través del CFTLA durante 26 años.

PROYECTO DE ALTO IMPACTO

Con la colaboración 
del Enterprise 
Innovation Institute 
(EI2) de Georgia Tech, 
el proyecto liderado 
por la Universidad de 
Concepción busca 
replicar modelos de 
éxito para impulsar la 
innovación en la 
Región del Biobío.

Anunciado en diciembre de 
2022, el Distrito de Innovación 
del Biobío, será un nodo urba-
no emplazado en un área geo-
gráfica diseñada para facilitar el 
desarrollo de innovación y em-
prendimiento, favoreciendo la 
conexión ecosistémica y de co-
laboración entre distintos acto-
res que conviven en un mismo 
espacio: empresas, startups, in-
cubadoras, aceleradoras, servi-
cios de I+D, universidades y en-
tidades públicas. 

Un proyecto de alto impacto 
para la Región del Biobío y Chi-
le, diseñado para reorientar su 
matriz productiva hacia la ge-
neración, desarrollo y aplica-
ción de conocimiento a cargo 
del actual Decano de la Facul-
tad de Ingeniería de la Univer-
sidad de Concepción, Dr. Pa-
blo Catalán Martínez, hoy se 
encuentra es su etapa de cierre 
de estudio de prefactibilidad, 
el cual es financiado por el Go-
bierno Regional del Biobío a 
través del Fondo para la Innova-
ción y Competitividad (FIC-R). 

“Fundamentalmente trata 
del cierre de estudios de ten-
dencias tecnológicas a nivel 
global, de estudios de deman-
da tecnológica a nivel regional, 
estudios de localización que 
nos han permitido definir por 
una parte en un ítem compara-
tivo la mejor locación para 
construir el distrito, así como 
también estudios de sustenta-
bilidad, el plan seccional, es de-
cir, de qué manera será dise-
ñado el distrito en su distribu-
ción urbana interna y también 
en función de las característi-
cas de las edificaciones que se 
lleven a cabo”, explica el tam-
bién Director del proyecto FIC-
R, Dr. Catalán. 

El proyecto cuenta con la es-
trecha colaboración del Enter-
prise Innovation Institute (EI2) 
de Georgia Tech, quienes en 
enero de este año visitaron la 
ciudad para discutir detalles 
del proyecto. Un valioso aporte 
debido a su experiencia de éxi-
to en la construcción y desa-
rrollo del Tech Square, un Dis-
trito de Innovación ubicado en 
la ciudad estadounidense de 
Atlanta. 

Respecto a ese apoyo, el en-
cargado del proyecto detalla 
que ellos “han desarrollado ya 
tres distritos, de los cuales dos 
están construidos y uno en eta-
pa de diseño. Aquellos que han 
sido construidos con un signi-
ficativo nivel de éxito y ha per-
mitido una serie de aprendiza-
jes en torno a factores de éxitos 
y de fracaso en lo que corres-
ponde al diseño y construcción 
de distritos de innovación.” 

Vinculación con la 
comunidad 

El Distrito de Innovación del 
Biobío considera tres pilares: 
uno de Investigación y desa-
rrollo, otro de Innovación y em-
prendimiento y uno de Forma-
ción y docencia tecnológica, 
que contará con la infraestruc-
tura necesaria para apoyar la 
formación de profesionales en 
áreas como la robótica, indus-
tria 4.0, manufactura avanzada 
y sonorización e inteligencia 
artificial, los que tendrán la 
oportunidad de interactuar en 
tiempo real con empresas que 
buscan nuevos desarrollos y 
talentos. 

De esta manera, la Región 
del Biobío se posiciona como 
un destino capacitado para en-
tregar una alta calidad de vida 
a sus habitantes, con servicios 
culturales, gastronómicos y ar-
tísticos, que satisfacen la expe-
riencia de sus habitantes. 

En cuanto a sus impactos, el 
Dr. Catalán detalla que tendrá 
que ver “principalmente con la 
futura construcción de indus-
trias de base tecnológica, cola-
borar al cumplimiento de tal 
objetivo en un proceso que 
permite el encuentro de agen-
tes privados, empresas corpo-
rativas, emprendedores y orga-
nizaciones de investigación y 

desarrollo.” 
El Director del proyecto agre-

ga que “en un esquema com-
pacto, se facilita el encuentro de 
tales actores de manera que, en 
función de la construcción de 
procesos de confianza e inte-
racción rápida, se generan nue-
vas propuestas tecnológicas 
que dan pie a su vez a nuevas in-
dustrias de base tecnológica 
que esperamos sean relevantes 
para el desarrollo de la región 
del Biobío y del país.” 

Pese a que aún se encuentra 
en etapas previas de diseño el 
Distrito de Innovación del Bio-
bío, al igual que el de Ñuble, en-
frenta futuros desafíos. “Los 
próximos desafíos tienen que 
ver, por una parte, con el desa-
rrollo de los proyectos de ar-
quitectura, los proyectos de 
ingeniería que nos lleven al di-
seño final a proponer en cuan-
to al distrito, así como tam-
bién en función de lo que tie-
ne que ver con el cierre del 
DEC de inversión y la presen-
tación del proyecto en sí a po-
sibles inversionistas privados, 
de manera que el distrito logre 
su objetivo de ser abierto en un 
plazo de cuatro a cinco años”, 
describió Catalán. 

FOTO: NOTICIAS UDEC

Construyendo el Futuro: 
Avanza el Proyecto del Distrito 
de Innovación del Biobío
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HITOS SIGNIFICATIVOS

La Universidad de Concepción 
Campus Chillán tiene sus raíces en 
el Plan Chillán, iniciativa concebi-
da en 1953 durante el Gobierno del 
presidente Carlos Ibáñez del Cam-
po, cuyo objetivo era aumentar la 
producción de alimentos y fomen-
tar el desarrollo en las zonas rura-
les del país. 

En la actualidad, la Universidad 
de Concepción Campus Chillán se 
encuentra trabajando tres hitos sig-
nificativos: la elaboración de un 
Plan Estratégico del Campus, el 
Plan Maestro y el Distrito de Inno-
vación de Ñuble. Estos últimos bus-
can una modernización integral 
que permitirá definir el crecimien-
to académico y de infraestructura 
para las próximas décadas, proyec-
tando a la Universidad hacia el fu-
turo, y contribuyendo de este modo 
al desarrollo económico y social de 
la región de Ñuble. 

En un nuevo aniversario de la 
Universidad de Concepción, el Di-
rector General del Campus, Dr. Pe-
dro Rojas García, hizo un balance 
de los principales hitos y desafíos de 
la sede ñublensina. 

“Durante este año comenzará la 
elaboración del Plan Estratégico 
del Campus Chillán, el que permi-
tirá visualizar y medir las acciones 
del quehacer universitario con las 
respectivas planificaciones de Fa-
cultades, Reparticiones y Unida-
des, las que deben responder a los 
objetivos que este Plan establece, 
tributando al Plan Estratégico Ins-
titucional, con las particularidades 
propias de nuestro Campus Chi-
llán”, dijo. 

En el marco del Plan Maestro 
Campus Chillán, se inició la Fase 2 
Desarrollo Alternativas Plan Maes-
tro, con la constitución de los Comi-
tés Directivo y Operativo, los que se 
encargarán del avance de este con 
el cronograma de actividades y asig-
nación de responsabilidades de los 
diferentes actores involucrados. 

“Fiel a nuestro rol público, con 
una relación virtuosa entre nuestra 
institución y la comunidad, es que 
continuamos avanzando lo esta-
blecido por el Plan Maestro, siem-
pre velando por mejorar la calidad 
de vida de las y los ñublensinos. En 
la fase que nos encontramos ac-
tualmente, se revisarán propues-
tas de diseño relacionados a modi-
ficaciones arquitectónicas del 
Campus, en virtud de lo trabajado 
durante la Fase 1, que contó con 

Campus Chillán: Plan Estratégico 
comenzará a gestarse durante este 2024 

En los últimos 5 años, una serie de hitos han marcado a la 
Casa de Estudios Superiores ubicada en la capital regional 
de Ñuble, que este 2024 celebra sus 70 años de vida.

una alta participación de todos los 
estamentos de nuestra Casa de Es-
tudios Superiores”, afirmó el Dr. 
Rojas. 

De igual manera, en el Distrito 
de Innovación, que surge de una 
alianza colaborativa entre la Uni-
versidad de Concepción y el Go-
bierno Regional de Ñuble, se ha 
conformado la Comisión Evalua-
dora y Comité Técnico, para co-
menzar la proyección de este espa-
cio que busca constituirse para fa-
cilitar el desarrollo de innovación 
y emprendimiento, la formación 
de talento y favorecer un ambien-
te propicio para generar las cone-
xiones necesarias entre los distin-
tos agentes del ecosistema de 
I+D+i+e de la región. 

“El Distrito de Innovación es un 
proyecto disruptivo que colabora-
rá en resolver problemáticas de ín-

dole regional, ajustadas a la Estra-
tegia Regional de Desarrollo. Tam-
bién, será un importante apoyo en 
la elaboración de emprendimientos 
y transferencia científico-tecnoló-
gicas, aportando como Universi-
dad con todas las capacidades aca-
démicas necesarias para llevarlos a 
cabo”, destacó.  

 
Anhelo del Campus 

Con relación al Plan Maestro, Ro-
jas dijo que está en proceso el desa-
rrollo del anteproyecto de diseño 
del nuevo Gimnasio para el Cam-
pus Chillán. El edificio será de un 
piso, contará con una superficie 
total de 1.480 metros cuadrados, 
tendrá capacidad para 500 perso-
nas y estará emplazado al costado 
de la piscina semi olímpica del 
Campus. 

En el recinto se podrán desarro-

llar distintas disciplinas deporti-
vas como básquetbol, hándbol, ar-
tes marciales, taekwondo, fútbol, 
entre otras que se practican actual-
mente en la Sección Deportes.  

“Este espacio deportivo cumple 
con satisfacer un importante anhe-
lo de la comunidad, que fue releva-
do en la Fase 1 del Plan Maestro. El 
deseo de esta administración cen-
tral, mandatada por el Rector, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar, es que los 
estándares de construcción institu-
cional en la Casa de Estudios, sean 
modernos y eficientes, de acuerdo 
con las necesidades de la comuni-
dad universitaria. Pretendemos 
que se cumplan los plazos estable-
cidos para que durante este fin de 
año se pueda licitar y se comience 
a la ejecución de este en 2025”, com-
plementó el Director.  

Otros hitos del Campus Chillán 
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durante los últimos 6 años, en el de-
sarrollo de las tres áreas misionales; 
Formación, Investigación y Vincu-
lación con el Medio. 

En ese contexto, se moderniza-
ron las aulas y espacios de estudio 
de la Biblioteca y la construcción 
del decanato de la Facultad de 
Ciencias Veterinarias. Se destaca 
la creación de la Unidad de Inves-
tigación y Gestión de Proyectos 
(UIGP), que dio como resultado el 
inicio de la administración de pro-
yectos locales en la Universidad, 
en virtud del avance de una descen-
tralización, la adjudicación del PAR 
Explora Ñuble en la región, como 
Campus Chillán y la indexación en 
Web of Science de la revista cientí-
fica del Campus: Chilean Journal of 
Agricultural & Animal Sciences 
(ChileanJaas).  

La creación de la Unidad de Vin-
culación con el Medio permitió pro-
fundizar su quehacer misional a 
través de distintas actividades con 
la comunidad externa.
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Campus Los Ángeles se proyecta 
en un nuevo emplazamiento 
como oportunidad para crecer

NUEVAS INSTALACIONES SE CONSTRUIRÁN EN UN RECINTO DE MÁS DE 13 HECTÁREAS

Junto con celebrar los 105 años de 
la Universidad de Concepción, el 
Campus Los Ángeles conmemora 62 
años al servicio de la comunidad en 
la provincia de Biobío. En esas línea, 
la Directora General del Campus, 
Dra. Helen Díaz Páez, hizo un balan-
ce de últimos hitos de la institución 
en los últimos cinco años con énfa-
sis en el nuevo emplazamiento, el 
desarrollo del Plan de Desarrollo Ins-
titucional, el Plan Maestro y la cons-
trucción del Centro de Innovación. 

“Estamos trabajando para que el 
Campus Los Ángeles vuelva a ser 
un referente, que salga de esta laten-
cia en la que se encontraba y que sea 
un actor importante, partícipe, opi-
nante y activo en el desarrollo de la 
Provincial”, dijo. 

En la misma línea, añadió que 
“también estamos preocupados por 
proporcionar las capacidades para 
que el campus pueda ejercer esta sa-
lida, conexión y vinculación con el 
medio externo, y eso ha requerido 
un profundo análisis de reorgani-
zación e instalación de todas las ca-
pacidades humanas a través de uni-
dades, reforzándolas y creándolas, 
para que podamos contar con los 
medios que nos permitan generar 
esta fuerte vinculación con el medio 
externo”. 

Para lograr este objetivo, la Di-
rectora contó que han enfocado par-
te de los esfuerzos en la construc-
ción del nuevo emplazamiento del 
Campus gracias a la donación de la 
familia Zunino, logrando un terreno 
de más de 13 hectáreas. 

“Esta es una posibilidad relevan-
te no solo para la Universidad, don-
de podemos aportar a través de los 
ejes misionales a la formación en 
pre o post grado mediante investiga-
ción y vinculación con el medio; sino 
que también es una oportunidad 
para la provincia. Creemos que el 
nuevo emplazamiento -incluida la 
construcción del nuevo Centro de 
Innovación- va a permitir abordar y 
aportar soluciones a los problemas 
de nuestro territorio”, expresó. 

Con respecto a las implicancias 
de este proyecto para la vida univer-
sitaria, espera que un emplaza-
miento más amplio permita a los jó-
venes “mejores condiciones que le 
permitan vivir una universidad que 
refleje es espíritu con el que UdeC 
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La Directora General del Campus 
Los Ángeles, Dra. Helen Díaz Páez, 
destacó que durante los últimos 
cinco años de su gestión el foco ha 
estado en posicionar a la Casa de 
Estudios como un referente 
educativo en la Provincia de Biobío 
y al mismo tiempo fomentar la 
vinculación con el medio.

ción del Centro de Innovación don-
de espera que se generen vínculos 
entre la academia, la investigación 
y el mundo privado para “buscar so-
luciones innovadoras al medio pro-
ductivo en el que esta Región es fran-
camente potente. También espera-
mos que este nuevo espacio nos 
otorgue condiciones mucho más 
adecuada para nuestra comunidad 
interna, investigadores, funciona-
rios que carecen de espacio en este 
emplazamiento que tiene 62 años y 
que se nos ha hecho pequeño”. 

En lo que respecta a vinculación 
con el medio, la autoridad angeli-
na destacó que la Casa de Estu-
dios está permanentemente vin-
culada a otras instituciones de la 
sociedad civil y del mundo privado, 
generando así más y mejores opor-
tunidades para sus trabajadoras y 
trabajadores, estudiantes y toda la 

comunidad angelina. 
“Nos hemos conectado con la Cá-

mara Chilena de la Construcción, 
con CMPC, con otras instituciones 
de educación superior. Hoy forma-
mos parte del Consejo Urbano, don-
de hemos podido desarrollar dis-
tintas actividades”, resaltó. 

También mencionó que “tenemos 
convenios con distintas institucio-
nes de educación, con las que se tra-
baja intensamente a través de las 
prácticas de estudiantes. Incorpora-
mos una mirada en donde nos he-
mos aliado a empresas privadas 
como Diario La Tribuna y Radio San 
Cristóbal, así como la municipalidad 
que nos ha permitido sacar el con-
cierto de navidad hacia el medio ex-
terno posicionándonos en la plaza 
de armas y pudiendo entregar a la 
comunidad angelina y alrededores 
un concierto como regalo navideño”. 

 
Plan de Desarrollo Institucional 
y Plan Maestro 

Otro de los desafíos que ha enfren-
tado la institución en Los Ángeles es 
la implementación del Plan de De-
sarrollo Institucional 2022-2030. De 
esta misma iniciativa se desprende 
la nueva ubicación del campus y su 
proyección a 100 años, enlazado al 
Plan Maestro. 

“Hemos ido también en ese foco 
relacionándonos con diversos ac-
tores, le presentamos nuestra pro-
puesta de traslado al Consejo Muni-
cipal. Hicimos el hito de lanzamien-
to del Centro de Innovación junto a 
CMPC en predio Maquena en don-
de nos acompañaron distintos acto-
res del medio público y político de la 
región. Nos acompañó el goberna-
dor, la delegada presidencial, y esto 
nos permite reforzar el convenci-
miento de la relevancia de lo que sig-
nifica para la provincia y región el 
que la universidad crezca y pueda 
aportar más a través de la formación 
del capital humano”. 

Agregó que “hemos avanzado 
enormemente en lo que correspon-
de al diseño del Centro de Innovación 
que está enlazado al Plan Maestro. 
Hicimos a comienzos de abril reco-
rridos a diferentes centros en Valpa-
raíso, Viña del Mar y Santiago donde 
pudimos observar otras experien-
cias de nuevos campus e instalacio-
nes. Estamos recogiendo toda esta 
información para seguir avanzando 
y ya tenemos el primer diseño que fue 
presentado durante la feria SUMA 
Fest de Irade, acá en el campus”. 

“Estamos prontos a generar la li-
citación para el diseño y Plan Maes-
tro de este Centro de Innovación, 
nuestra meta es que de aquí al 2025 
ya estar instalando la primera piedra 
de lo que sería este centro, el cual se 
constituiría en la fase 1 del traslado 
al predio Maquena”, añadió.
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ha sido identificada, que tiene una 
vida y espacios para que su comu-
nidad entera pueda disfrutarla y 
sentirla propia”. 

En esa línea, destacó la construc-
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105 años de historia: voces de 
Biobío y Ñuble destacan aporte 
de la UdeC al desarrollo

APORTE A LA DESCENTRALIZACIÓNEn este artículo, refe-
rentes de la comunidad 
de las regiones de Ñuble 
y Biobío destacan la ca-
pacidad de la Universi-
dad de Concepción por 
interpretar las problemá-
ticas y anhelos de los te-
rritorios y su gente, y por 
responder a sus necesi-
dades y requerimientos 
a través no solo de la en-
señanza e investigación 
científico-tecnológica, 
sino también a través de 
la construcción de rela-
ciones virtuosas, dinámi-
cas y recíprocas.
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Representantes del poder político, económico y social de ambas regiones 
relevan el rol de la Casa de Estudios en el progreso de ambos territorios. 

“Hablar de la contribución la 
Universidad de Concepción al país, 
la región y la ciudad es un desa-
fío difícil de resumir. Sin embar-
go, desde nuestra mirada como 
Gobierno creemos en la educa-
ción pública, de calidad y con un 
marcado rol social que genere más 
y mejores oportunidades para 
aquellos grupos postergados. La 
UdeC está en el alma de la repú-
blica, de la ciudad, de la Región del 
Biobío y de la sociedad que que-
remos construir, con un proyecto 
transformador, una mirada de futu-
ro y por, sobre todo, el desarrollo 
libre del espíritu como principio 
centenario”. 

Daniela Dresdner, 
delegada 
presidencial del 
Biobío

“La Universidad de Concepción 
cumple un rol fundamental en 
Ñuble, incluso desde antes de su 
creación como región; afianzán-
dose en la actualidad como un 
aliado estratégico para impulsar 
su desarrollo, no sólo con su ofer-
ta académica, sino también por 
liderar proyectos desafiantes 
como el Distrito de Innovación o 
la actualización de la Estrategia 
Regional de Desarrollo. Reconoz-
co el compromiso y la disposi-
ción de su comunidad universita-
ria, con quienes esperamos con-
tinuar trabajando en el fortaleci-
miento de nuestro territorio, ins-
pirados en el desarrollo libre del 
espíritu, que ha guiado a tantas 
generaciones”. 

Óscar Crisóstomo, 
gobernador regional  
de Ñuble

“Nuestra ciudad hoy día es 
impensable sin la Universidad 
de Concepción y nos enorgu-
llece que así sea, porque la 
Municipalidad estuvo ligada a 
su creación desde que comien-
za a gestarse este gran sueño 
de contar con una universidad 
laica en el sur de Chile. A lo 
largo de sus 105 años ha con-
tribuido no sólo al desarrollo 
intelectual, sino también urba-
no de esta zona, así es que 
esperamos que continúe su 
despliegue a nivel regional, 
nacional e internacional. ¡Feli-
cidades a toda la comunidad 
Udec!”. 

Álvaro Ortiz, 
alcalde de 
Concepción

“Con la conmemoración de los 105 
años de la Universidad de Concep-
ción, recordamos no solamente a 
su primer rector Enrique Molina 
Garmendia y a los pioneros que 
crearon la que fuera la primera Uni-
versidad regional del país, sino que 
relevamos a una institución que 
con el correr de los años ha sido 
un propulsor vital en la formación 
de profesionales, la promoción de 
la investigación y el enriquecimien-
to cultural de la comunidad. No 
podemos dejar de reconocer la rele-
vancia del Campus Chillán en el 
devenir de la Capital Regional y 
Ñuble, la que fue creada a partir 
del recordado Plan Chillán que tuvo 
como objetivo promover el desa-
rrollo agrícola y productivo, pero 
que se ha ido diversificando para 
convertirse en una pieza clave en 
el progreso de la Región”. 

Camilo Benavente, 
Alcalde de Chillán
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“Envío un cordial saludo a la Univer-
sidad de Concepción en su aniversario 
número 105. Universidad que ha visto 
crecer nuestra región, que le ha dado la 
formación a muchos profesionales. Hoy 
día sentimos un tremendo orgullo por 
nuestra universidad, sentimos que nues-
tros profesionales que han egresado de 
la universidad han sido un ejemplo y un 
aporte tremendo no sólo en nuestra 
región, sino que en todo nuestro país. 
Cada uno de los penquistas y de las per-
sonas que han estado en las aulas de la 
universidad sienten un orgullo gigantes-
co por la universidad, por sus profesores, 
por su entorno, por lo positivo que es 
tener esta universidad en nuestra región. 
Mi más cordial saludo y que la universi-
dad siga proyectando y siga generando 
personas valiosas, profesionales, que 
son un tremendo aporte para nuestra 
ciudad y para nuestro país”. 

Paola Zúñiga, 
presidenta Central 
Unitaria de 
Trabajadores, 
provincial Concepción

“La UdeC ha sido vital para el crecimiento de Ñuble. Su enfoque en la 
educación, investigación y extensión ha impulsado el desarrollo de mer-
cados locales y el capital humano. Como agrónoma con una empresa de 
base tecnológica agrícola, reconozco su papel fundamental. La formación 
de profesionales capacitados ha fortalecido nuestra fuerza laboral, mien-
tras que la investigación innovadora ha mejorado la productividad y sos-
tenibilidad agrícola. Además, ha facilitado la conexión entre academia y 
sector privado, fomentando el emprendimiento y la creación de solucio-
nes que benefician a nuestra comunidad agrícola”. 

Yessenia Vega, socia de Bioprotegens
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“La Universidad de Concepción ha 
desempeñado una destacada labor en 
la formación de profesionales tanto 
para nuestra región como para todo 
el país. A lo largo de sus 70 años de 
historia en Chillán, han contribuido a 
la consolidación y crecimiento de 
nuestra región. Su compromiso se 
refleja en la reciente instalación del 
Distrito de Innovación, un proyecto 
que marcará un antes y un después 
en la colaboración entre la academia, 
las industrias y las empresas. En estos 
nuevos tiempos, donde los desafíos 
tecnológicos y la economía están en 
constante evolución, el Distrito será 
un gran aporte para el crecimiento 
de nuestra región”. 

Ricardo Salman 
Aburdene, Presidente 
de la CCHC Ñuble
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“Como Cámara de Comercio de 
Concepción, en conjunto con nues-
tro directorio, nos sentimos muy con-
tentos por estos 105 años que cum-
ple la Universidad de Concepción. 
Ha sido una institución que ha 
aportado mucho a la ciudad, a la 
comunidad, a la región y al país 
en todo el desarrollo educacional 
y la investigación, el arte y la cul-
tura. Y por eso nos sentimos muy 
orgullosos de ser partícipes de 
esta gran celebración de estos 105 
años. Un gran cariño afectuoso y 
saludos a todos los directivos, pro-
fesionales y al personal que labo-
ra con ustedes”. 

Sara Cepeda, 
presidenta Cámara de 
Comercio de 
Concepción

“La Universidad de Concepción 
es un ícono de la ciudad y del país 
y ha mantenido una fluida relación 
con la Corte de Apelaciones. Es por 
eso que, como presidente de este 
tribunal de alzada, quiero saludar 
a académicos, directivos y funcio-
narios en general de esta casa de 
estudios, que hoy cumple 105 años. 
Durante este siglo la UdeC ha pre-
parado a destacados profesionales, 
muchos de ellos han trabajado y tra-
bajan hoy al servicio de una justi-
cia oportuna y eficaz. Esperamos que 
sigan la senda de la excelencia y que 
esta prestigiosa casa de estudios 
mantenga su aporte al desarrollo 
de nuestra región”. 

Mauricio Silva Pizarro, 
presidente de la Corte 
de Apelaciones de 
Concepción
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“Como exalumna de Post-
grado de la UdeC y emprende-
dora, creo que, al ser la prime-
ra Universidad en establecer 
un campus en la Región de 
Ñuble, ha tenido un gran impac-
to en varias áreas. En primer 
lugar, en el desarrollo econó-
mico al otorgar educación de 
calidad, además de contribuir 
a la investigación científica y 
desarrollo cultural desde su 
establecimiento en la zona. La 
UdeC ha desempeñado un papel 
importante en la formación de 
profesionales altamente capa-
citados en distintas carreras, pro-
moviendo la movilidad social, 
clave para el desarrollo regio-
nal y nacional”. 

Josefina Mas Abalo, 
fundadora de 
Bloom Seeds

“A lo largo de los años, la UdeC no solo ha 
contribuido a formar profesionales excepcio-
nales, sino que también ha sido pionera en la 
investigación y la reforma universitaria, rea-
firmando su compromiso con el desarrollo 
integral de la sociedad. Su influencia se extien-
de más allá de las aulas, siendo un símbolo 
de identidad y orgullo para los penquistas y 
un actor clave en el ámbito académico y cul-
tural de nuestro país. Hoy, al celebrar más de 
un siglo de trayectoria, reafirmamos nuestro 
compromiso con el apoyo continuo a esta 
noble institución y reconocemos su rol indis-
pensable en la formación de futuras genera-
ciones. La Universidad de Concepción es y 
seguirá siendo un pilar fundamental en la edu-
cación y en la investigación en Chile. Felicita-
ciones a toda la comunidad UdeC por estos 105 
años de excelencia y por seguir iluminando el 
camino del conocimiento y la innovación”. 

Rodrigo Díaz, gobernador 
regional del Biobío

FOTO: CEDIDA

“Como artista visual y gestor cultural radi-
cada en Chillán, he desarrollado proyectos 
artísticos y participado del circuito artístico 
local, lo que me ha permitido observar que 
el Centro de Extensión Cultural Alfonso Lagos 
(CECAL) de la UdeC, posee voluntad institu-
cional y alto compromiso con la memoria de 
nuestro país y del territorio. Cuenta con una 
buena gestión y ha integrado estrategias 
importantes en sus programaciones anuales, 
las que indudablemente han beneficiado el 
desarrollo de la cultura local y enriquecido 
enormemente a la comunidad. Las exhibi-
ciones del CECAL nos han invitado a reflexio-
nar sobre nuestro presente como país, sobre 
nuestra memoria y patrimonio, dinamiza-
das con conversatorios, talleres y mediacio-
nes que promueven un pensamiento crítico 
y el respeto por la diversidad de opiniones”. 

Evelyn Rozas, pintora, 
ceramista y gestora cultural

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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